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グローバル時代に向けて 

  私は、以前ジャカルタ日本人学校に派遣されました。そして、２０

年後にシンガポール日本人学校に赴任しました。その間に、予想もつ

かなかったことが起こりました。東日本大震災・テロ・温暖化による

異常気象などです。また、スマホや人工知能の発達にも驚きました。

ジャカルタ時代は、毎月１５通くらい日本や海外の知り合いに手紙を

書いていました。国際電話も高額な料金を気にしながらかけていまし

た。ところが、今は無料でライン電話ができます。Ｅメールであっと

いう間に通信を送ることができます。だから、もう２７３通にもなり

ました。特に、好きな囲碁の世界で名人が人工知能に負けたのは衝撃

でした。このように未来を予測してみると、もしかしたら先生の仕事

も人工知能に代わられているかもしれません。では、これからを生き

るには何が必要でしょうか。それは、物事の本質を知り、短い言葉で

分かりやすく話すことができるという力です。常に、社会情勢を広い

視点から判断し、今自分は何をするべきかを考えることが大切です。

海外での生活は、それ自体がストレスで苦労はありますが、その国の

文化や言語などを吸収しグローバル能力を身に付ける良い機会です。

だから、狭い日本人社会の中にどっぷりと浸かっているのではなく、

積極的に現地の人々と交流し、文化にふれる体験を増やしていかなけ

ればならないと思います。何歳になっても、自ら学び、自ら考え、チ

ャレンジして成長し続けていくことが大切だと考えています。 

ありがとうシンガポール 
３年前にシンガポールに赴任が決まって、少しがっかりした気持ち

もありました。それは、すでに何回も旅行していることと、あまりに

小さい国なので飽きてしまうだろうと思ったからでした。しかし、今

はすごく感謝しています。文部科学省の派遣では、シニアの男性が最

初から単身赴任という例は私が初めてだったと思います。もちろん、

家族に何かあって仕方なく途中から単身になった方はおられるかもし

れませんが。多分、文部科学省も任期途中でリタイヤしないか心配し

ていたと思います。そういう意味で、シンガポールはジャカルタと違

って、公共交通機関を利用し自由に動き回れます。また、ホーカーセ

ンターなどで安全な外食が気軽に利用できます。医療面でも、日本系

列の病院がたくさんあって安心です。だから、ジャカルタの時のよう

なチフスや赤痢にはかかりませんでした。つまり、第１に安心安全な

先進国であったということに感謝です。 

第２には、自然がたくさん残されているということです。このシン

ガポール便りでもお伝えしてきましたが、世界遺産のボタニックガー

デンを始め、熱帯の大樹は日頃の激務で疲れた心身を癒してくれまし

た。第 3 には、人に恵まれたことです。優秀で素直な子どもたち、知

性に溢れた保護者、気心の知れた同期の仲間たち。また、日本で富山

や仙台や土佐など、訪ねていく楽しみが出来ました。 

１年目は校長、３年目は同僚の死という、悲しいこともありまし

た。その時その一瞬を、大切に生きなければならないことを教えてく

れます。そして、気持ちを言葉で伝えることの大切さをも教えてくれ

ます。できれば、日本でもお墓参りにも行きたいです。この３年間、

周りの人に支えられ、無事に任期を全うできたことを感謝し、今後も

シンガポールとシンガポール日本人学校の発展をお祈りします。そし

て、できればまだまだ完全に引退するのではなく、この経験をまた日

本でも生かしてがんばっていきたいと思います。３年間どうもありが

とうございました。 
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シンガポールと日本 

  シンガポールの面積は約 720 ㎢で、東京２３区は約 620 ㎢です。人

口はシンガポールが約 570 万人で、東京２３区は約 950 万人です。つ

まり、東京２３区とほぼ同じような面積に、約６割の人が住んでいる

感覚です。私が感じていた、シンガポールは高層ビルが建ち並ぶ近代

都市であるとともに、半分の土地は自然を残している点が大きな違い

だと思いました。いみじくも、今年のシンガポールオープンで初めて

シンガポールを訪れたプロゴルファーの石川遼選手が、シンガポール

の印象を日本人学校の同僚にインタビューされて、自然が多い東京だ

と答えたそうです。 

さて、次に日本全体と国家予算同士を比べてみます。日本では歳出

全体の３３％を社会保障費が占めています。次いで多いのが国債費の

２３％です。つまり、日本は年金や医療など高齢化社会を支える費用

と借金の返済にかかる費用が重い負担になってのしかかっているわけ

です。ところが、シンガポールを見ますと、社会保障費は１５％と日

本の半分以下だし、国債費は１％で実質的な借金の返済はないそうで

す。何と多いのは防衛費が１９％、そして教育費が１７％となってい

ます。日本は、教育費はたったの６％しかありません。最近のシンガ

ポールのニュースでは、専門職としての教員がいかに大切な存在かを

考え、賃金や労働条件の改善を図っているとのことでした。吉田松陰

が「山は樹を以て茂り 国は人を以て盛なり」と言うように、未来の日

本を豊かな国にするには、予算を３倍にしてもいいくらいではないで

しょうか。 

次に、女性の社会進出を比べてみます。日本総合研究所が実施した

2015 年のアジア主要都市コンシューマインサイト比較調査によると、

シンガポールの共稼ぎ率は８４％でした。その数字は、東京の５４％

を大きく上回っています。しかし、共稼ぎだと家事や子どもの教育に

時間を割けません。そこで活躍するのが、ドメスティックヘルパーと

呼ばれるメイドさんです。シンガポール政府は、1978 年に女性の労働

人口を増やす目的で、「外国人メイド計画」を立ち上げました。移民

の許可要件を緩和し、フィリピンやインドネシアからの移民を受け入

れたのです。その結果、当時 5000 人だったメイドは、現在約２２万人

まで増加しました。2030 年には、介護にも需要が拡大し、３０万人の

メイドが必要だと予想されているそうです。シンガポール在住の日本

人家庭は駐在員ですが、メイドさんを雇っている割合は非常に少ない

です。しかし、永住している家庭では逆に多く見られ、通学バスの出

迎えにピックアップポイントまで来ている人を見かけました。 

チャンギ校の教育 
チャンギ校の子どもたちは、大変優秀です。家庭が安定していて教

育に熱心であり、学校に対し協力的です。そこで、子どもたちの能力

をより高めるために、シンガポール日本人学校ならではの教育を考え

ています。１番は、海外にあるということを生かした国際理解教育で

す。現地理解教育を推進し、シンガポールの自然や社会、人に関する

学習を充実させています。各学年が、自然公園や動物園に出かけて生

き物や植物の観察をしたり、工場や港などに行って物流のダイナミッ

クな動きを体験したり、博物館や戦争記念館に行って歴史や文化を学

んだりしています。公用語である英語を、１２の小グループの能力別

クラスに分かれて学習しています。現地校交流は、その英会話など

日々の学習と関連させるなど内容の質的な充実を図っています。この

観点からも、クロスカリキュラムの学習や協同的な学習、アクティ



ブ・ラーニング、反転学習など指導法を工夫し学ぶ意欲を高めていま

す。高いレベルの学習能力に対し、体力運動能力は大きな課題があり

ます。それは、バス通学や帰宅後の屋外での運動不足などによるもの

だと考えています。喫緊の課題である体力運動能力の向上意欲を喚起

するため、チャンギ体操の導入やマラソンや縄跳びなどの運動の奨

励、記録の認証などの指導法の工夫を進めています。そして、最後は

日本人学校最大の７教室にもある特別支援通級教室や、校内就学指導

委員会を中心に、全学級における特別支援教育の充実です。他にも、子どもたち１人１台体制になる

クロムブックを活用した ICT 教育の充実や、道徳教育や人権教育の充実などにも積極的に取り組んで

います。これからも、あれもこれもという詰め込みにはならないように気を付けながら、持続可能な

社会の担い手として、夢を抱き自らの可能性を伸ばし、豊かな国際感覚をもち世界の人々とつながろ

うとする子の育成をめざして頑張ってもらいたいと思います。 
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Tandoori chicken （４人
にん

分
ぶん

） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• サラダ油
あぶら

 

• バターまたはオリーブオイル 

• ビニール袋
ぶくろ

 

 

今回
こんかい

は、インド料
りょう

理
り

の定
てい

番
ばん

タンドリーチキンの作
つく

り方
かた

を紹
しょう

介
かい

します。シンプルでも良
よ

し、お好
この

みのスパ

イスでアレンジしても良
よ

し。簡単
かんたん

にできるので、ぜひご家
か

庭
てい

でお気
き

に入
い

りの味
あじ

を発
はっ

見
けん

してみてくださ

い。 

• 鶏
とり

もも肉
にく

（骨付き） ４本
ほん

 

• プレーンヨーグルト ２００ｇ 

• カレー粉
こ

 大
おお

さじ４ 

• おろしにんにく １片
かけ

 

• おろしショウガ 小
こ

さじ２ 

• コショウ 適量
てきりょう

 

• トマトケチャップ 大
おお

さじ４ 

• はちみつ 大
おお

さじ１ 

（以
い

下
か

、お好
この

みで） 

・パプリカ粉
こ

、クミン、マスターシード、

カルダモン、ターメリック、レッドペッパ

ー、グローブ、ガラムマサラなど） 

 

作
つく

り方
かた

 

1． Ａをすべて同
おな

じボールに入
い

れて混
ま

ぜ合
あ

わせる。 

2． 鶏
とり

もも肉
にく

にフォークで数
すう

か所
しょ

穴
あな

をあける。 

3． ジップロックなどのビニール袋
ぶくろ

に１，２を入
い

れて

揉
も

み込
こ

み、３０分
ぷん

以
い

上
じょう

寝
ね

かせる。 

4． サラダ油
あぶら

をフライパンにひき、漬
つ

け込
こ

んだ鶏
とり

もも

肉
にく

を中
ちゅう

火
び

でふたをして焼
や

く。こんがりとなった

ら、ひっくり返
かえ

す。 

5． 両
りょう

面
めん

焼
や

けたら、仕
し

上
あ

げにバターかオリーブオイル

を入
い

れて、再
ふたた

び軽
かる

く焼
や

いて完
かん

成
せい

。 

 

作
つく

ってみよう 
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今年
こ と し

は、２月
がつ

１６～１７日
にち

が「春
しゅん

節
せつ

」（旧正月
きゅうしょうがつ

）にあた

り、一年
いちねん

で最大
さいだい

のイベントとなりました。学校
がっこう

では、各教室
かくきょうしつ

に

縁起
え ん ぎ

の良
よ

い赤
あか

い飾
かざ

りを飾
かざ

ったり、ライオン・ドラゴンダンスを

間近
ま ぢ か

で鑑賞
かんしょう

したりして、異文化
い ぶ ん か

を体験
たいけん

してきました。シンガポ

ール日本人
にほんじん

学校
がっこう

の子
こ

どもたちからは、「アンパオをもらった

よ。」「家
いえ

の近
ちか

くでライオンダンスを見
み

たよ。」「チンゲイパ

レードを見
み

に行
い

ったよ。」など、様々
さまざま

な声
こえ

を聞
き

きました。今回
こんかい

は、その中
なか

でも「チンゲイパレード」について詳
くわ

しく紹介
しょうかい

しま

す。         【ショッピングモールでのライオンダンス】 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

  

 日本人会
にほんじんかい

でも、2003年
ねん

からパレードに参加
さ ん か

しています。 

今年
こ と し

も、チャンギ校
こう

の子
こ

ども達
たち

やお父
とう

さん、お母
かあ

さん、

先生方
せんせいがた

も一緒
いっしょ

に踊
おど

りました。今年
こ と し

のチンゲイパレードのコンセ

プトは「Cultural Funtasy！」であり、日本人会
にほんじんかい

のテーマは

「Culture & Sounds of Japan-The Past , The Present , 

The Future」でした。音楽
おんがく

は音声
おんせい

合成
ごうせい

システム「初音
は つ ね

ミク」で

制作
せいさく

し、衣装
いしょう

はアニメのキャラクターをイメージしたデザイン

となっていました。２月
がつ

２３・２４日
にち

がパレード本番
ほんばん

でした

が、たくさんのチャンギっ子
こ

が応援
おうえん

に来
き

てくれました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

パレードには、世界
せ か い

からたくさんの国
くに

のチームが参加
さ ん か

しました。住
す

んでいる場所
ば し ょ

や言葉
こ と ば

は違
ちが

っても、

一
ひと

つの目標
もくひょう

に向
む

かって頑張
が ん ば

ることのすばらしさや楽
たの

しさを実感
じっかん

しました。ほんの少
すこ

し勇気
ゆ う き

を出
だ

すこと

で、見方
み か た

や考
かんが

え方
かた

が変
か

わり、世界
せ か い

が広
ひろ

がります。せっかくシンガポールにいるのだから、今
いま

ここでし

かできないことにどんどんチャレンジしていきたいですね！ 

シンガポールのChinese
チャイニーズ

 New
ニュー

 Year
イヤー

 

チンゲイパレードとは 
 中国

ちゅうごく

正月
しょうがつ

のイベントであり、東南
とうなん

アジア最大
さいだい

のストリートパレードです。「チンゲイ」という

言葉
こ と ば

は、福
ふっ

建語
け ん ご

で「コスチュームと仮装
か そ う

の芸術
げいじゅつ

」を意味
い み

し、漢字
か ん じ

では「粧藝」と記
しる

します。その昔
むかし

中国
ちゅうごく

本土
ほ ん ど

では、新年
しんねん

を祝
いわ

うために飾
かざ

り付
つ

けた山車
だ し

を日本
に ほ ん

の神輿
み こ し

のように肩
かた

に担
かつ

いで通
とお

りを歩
ある

いたり、

大
おお

きな動物
どうぶつ

を歩
ある

かせたりしたと言
い

われています。これが「チンゲイ」のルーツです。 

 また、建国
けんこく

以来
い ら い

シンガポールでは、中国
ちゅうごく

正月
しょうがつ

の時
とき

に爆竹
ばくちく

を盛大
せいだい

に鳴
な

らしてお祝
いわ

いするのが当
あ

たり

前
まえ

でした。ところが、過去
か こ

の事故
じ こ

が原因
げんいん

で、爆竹
ばくちく

が法律
ほうりつ

で禁止
き ん し

されてしまいました。しかし、お正月
しょうがつ

は盛大
せいだい

にお祝
いわ

いしたいという当時
と う じ

のリー・クアンユー首相
しゅしょう

の願
ねが

いにより、チンゲイパレードを行
おこな

う

ようになったようです。パレードは、最初
さいしょ

はオーチャードの路上
ろじょう

で行
おこな

っていたようですが、現在
げんざい

はシ

ンガポールフライヤーのそばの広場
ひ ろ ば

で観覧席
かんらんせき

を設
もう

けて行
おこな

われるようになりました。 
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タイプーサム 

 

みなさんは、「タイプーサム」というお祭
まつ

りを知
し

っていますか。タイプーサムは、ヒンドゥー教
きょう

の

伝統的
でんとうてき

なお祭
まつ

りです。ヒンドゥー教
きょう

の神様
かみさま

を称
たた

え、感謝
かんしゃ

し、神様
かみさま

にお願
ねが

い事
こと

をするためのパレードの

ようなものです。このお祭
まつ

りは、「苦行
くぎょう

」と言
い

われています。なぜなら、体 中
からだじゅう

に長
なが

い鉄
てつ

の針
はり

などを刺
さ

し、町
まち

をねり歩くからです。その際
さい

に、ミルクの入
はい

ったポットを頭
あたま

の上
うえ

に載
の

せたり、「カバディ」と

呼
よ

ばれる 1人用
よう

の神輿
み こ し

を担
かつ

いだりして歩
ある

きます。 

体 中
からだじゅう

に針
はり

を刺
さ

し、カバディを担
かつ

いだ人々
ひとびと

は、家族
か ぞ く

や仲間
な か ま

と共
とも

にパレードに参加
さ ん か

します。パレードの

スタート地点
ち て ん

であるスリ・スリニバサ・ペルマル寺院
じ い ん

（最寄
も よ り

駅
えき

MRT ファラーパーク）から、セラング

ーンストリートを通
とお

り、イスタナ近
ちか

くにあるゴール地点
ち て ん

のスリ・タンダユタパニ寺院
じ い ん

（最寄
も よ り

駅
えき

ドビー

ゴート）まで歩
ある

き続
つづ

けます。 

今年
こ と し

のタイプーサムの様子
よ う す

を潜入
せんにゅう

調査
ちょうさ

して来
き

ました。スタートのお寺
てら

から始
はじ

まり、町中
まちじゅう

人々
ひとびと

の

行列
ぎょうれつ

ができていて、物凄
ものすご

い熱気
ね っ き

に圧倒
あっとう

されました。写真
しゃしん

を紹
しょう

介
かい

します。 

 

来年
らいねん

２０１９年
ねん

のタイプーサムは、１月
がつ

２１日
にち

頃
ごろ

に開催
かいさい

予定
よ て い

です。このお祭
まつ

りは、現在
げんざい

では本来
ほんらい

行
おこな

われていた発祥
はっしょう

の地
ち

インドでは危険
き け ん

なため禁止
き ん し

されていてもうありません。インドのタミル地方
ち ほ う

から

の移住
いじゅう

が多
おお

い、マレーシアとシンガポールだけで行
おこな

われているそうです。だから、この祭
まつ

りが行
おこな

われ

る時
とき

にいることができる人
ひと

は、ぜひ参列
さんれつ

してみてはいかがでしょうか。ヒンドゥー教
きょう

を体感
たいかん

できる

貴重
きちょう

なチャンスです。針
はり

を刺
さ

す苦行
くぎょう

がどのようなもので、信者
しんじゃ

たちの熱気
ね っ き

がどれほどのものかご覧
らん

く

ださい。 

寺院
じ い ん

は、体
からだ

に針
はり

を刺
さ

す準備
じゅんび

をする人々
ひとびと

で溢
あふ

れています。 

針
はり

を刺
さ

す前
まえ

には、仲間
な か ま

に激励
げきれい

され、寺院
じ い ん

で儀式
ぎ し き

をします。 

ミルクのポットです。これを

頭
あたま

の上
うえ

に載
の

せて歩
ある

きます。 

人々
ひとびと

は、鮮
あざ

やかな色
いろ

の服
ふく

を着
き

て、花
はな

飾
かざ

りを首
くび

から

かけて、お祝
いわ

いをしています。 

孔雀
くじゃく

の羽根
は ね

のよう

なカバディです。 

とにかくすごい数
かず

の人
ひと

でした。 
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Pongal 
   ポンガルというのは、南インドの主にタミル・ナーデゥ州を中心に行

われる収穫祭のことです。家畜や農業に従事する人たちの労をねぎら

い、その年の豊作を４日間にわたりお祝いする行事です。太陽神で生

命を与える神「スーリヤ」に、豊作の恵みに対する感謝を捧げます。

シンガポールには、南インドからやって来ている人たちも多く、その

祭りがリトルインディアで行われていました。 

ポンゴルは、砂糖とミルク、カシュナッツやレーズンなどを入れて

お米を煮込んだ甘いお粥のような料理です。この祭りには欠かせない

もので、ポンガルは「沸き立つ」「吹きこぼれる」という意味があっ

て、お粥が吹きこぼれる様子は繁栄や平和や幸福を象徴しているのだ

そうです。人々は、この料理を作りながら、お粥が吹きこぼれるたび

に、「ポンガロー、ポンガル！」と歓声を上げていました。右の写真

は、ポンゴルを炊くための、かわいい模様が描かれたカラフルな壺で

す・ 

また、１月中旬のポンガルシーズンが近づくと、飾りつけに欠かせ

ないサトウキビがたくさん売られています。さしずめ日本のお正月の

門松といったところでしょうか。甘いものを食べると、みんな笑顔に

なると思いますが、サトウキビの甘さには「幸福を呼ぶ」という意味

も込められているそうです。お祭りの日には、その場でサトウキビを

みんなに振る舞っている様子も見られました。そして、インドで家畜

というと牛を思い浮かべますが、リトルインディアでも装飾された牛

を間近に見ることが出来ました。牛は、インドでは生活と密接に関わ

っていて、ヒンズー教信者の間では神聖な動物として崇められていま

す。畑を耕してくれたり、乳を搾ればミルクやチーズが作られたり、

そんな牛への感謝を込めて、牛を洗いカラフルな化

粧や首飾りなどを装飾し、敬意を表していました。

本場のインドでは、女性は艶やかなサリーを身につ

け、香しい生花を髪に飾り、おめかししてお祭りに

出かけるそうです。 そして、夜は移動遊園地やダ

ンスパーティーが各所で催され３日間は休日とな

り、銀行や学校はお休みだそうです。家族・親戚一

同が集まって賑やかにお祝いをしたり、最近は海外

旅行などをしたりすることも多いそうです。 

チャイニーズニューイヤー伝説 
チャイニーズニューイヤーの謂れは、中国の民族伝承に登場する伝説の野獣

「年」ニエンだそうです。この野獣は、春が訪れるたびに、村々を襲っていま

した。人々は、せっかくの春にもかかわらず、ニエンが来るため山に逃げなけ

ればなりませんでした。そんなある日、ある男性が村にやって来ました。彼

は、人々を救うために村全体を赤色の紙で村中を覆いました。そして、ニエン

を赤い服と大きな音で追い払ったのです。このような言い伝えによって、この

お祭りの時には、ニエンを追い払うために赤色の装飾をし、いたるところで爆

竹を鳴らす習慣があるそうです。でも、シンガポールでは最近、爆竹音を鳴ら 

すことが禁止され、電子音で鳴らしているようです。 

また、街にはパイナップルがあふれています。色も黄色や赤色で、とても目立

ちます。これは、「パイナップル」の発音が、福建などの中国語の方言で、「繁

栄の訪れ」という音に似ているので縁起が良いことから始まったそうです。他に

も、マンダリンオレンジがよく飾られ、紅包（アンパオといってお年玉のような

物）を用意して親戚などを訪ねるそうです。そして、縁を担いで偶数用意したオ

レンジを交換し合うそうです。 
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シンガポールは多
た

民族
みんぞく

の国
くに

ですが中国
ちゅうごく

系
けい

の人
ひと

が70％以上
いじょう

を占
し

めるため、街
まち

を歩
ある

いているとその影響
えいきょう

が

いろいろなところに見
み

られます。その中
なか

の一
ひと

つ、シンガポールの風
ふう

水
すい

について探
さぐ

ってみましょう。 

『風
ふう

水
すい

』って何
な に

？ 
『風

ふう

水
すい

』というのは、土地
と ち

の形
かたち

や水
みず

の流
なが

れなどを考
かんが

えて、その土地
と ち

の持
も

つエネルギーを上手
じょうず

に使
つか

おうとい

う、古
ふる

くから伝
つた

わる占
うらな

いのようなものです。シンガポールは国
くに

が発展
はってん

することを祈
いの

って、街
まち

をつくる時
とき

に風水
すい

を取
と

り入
い

れているそうです。中
なか

でもエネルギーの流
なが

れを表
あらわ

す「龍 脈
りゅうみゃく

」は、特
とく

に大切
たいせつ

だと考
かんが

えられているそ

うです。 

MRTと１ドルコインのひみつ 
風
ふう

水
すい

の考
かんが

えによると、シンガポールには東西南北
とうざいなんぼく

と中心
ちゅうしん

に５匹
ひき

の龍
りゅう

が住
す

んでいると言
い

われています。

1980年代
ねんだい

にMRT（地下鉄
ち か て つ

）をつくる工事
こ う じ

を始
はじ

めた時
とき

、この工事
こ う じ

によって２匹
ひき

の龍 脈
りゅうみゃく

が切
き

られてしまい景気
け い き

が後退
こうたい

したそうです。そこで、どうやったら国民
こくみん

を守
まも

れるか考
かんが

えた結果
け っ か

、「国民
こくみん

にお守
まも

りを持
も

たせよう！」と

いうことになりました。しかし、他
た

民族
みんぞく

の国
くに

であるシンガポール、民族
みんぞく

や宗 教
しゅうきょう

に関
かかわ

わらず全
すべ

ての人
ひと

が持
も

つ

ことのできるお守
まも

りは何
なに

か…。考
かんが

えられた結果
け っ か

、1 ドルコインに風
ふう

水
すい

では大変
たいへん

縁起
え ん ぎ

がいいとされる八
はち

角形
かっけい

の

模様
も よ う

（八卦図
は っ け ず

）を入
い

れ、みんながお守
まも

りを持
も

つことができるようにし

たのです。そしてそのコインを使
つか

ってMRTのチケットを買
か

ってもら

うことで、切
き

られてしまった龍 脈
りゅうみゃく

がなおっていくそうです。 

 

マーライオンにも風
ふう

水
すい

 
シンガポールのシンボルともいえるマーライオン。地元

じ も と

の人
ひと

たちにとっては国
くに

の守
まも

り神
がみ

ともいえます。

1972年
ねん

に作
つく

られた当時
と う じ

は、現在
げんざい

の場所
ば し ょ

から120メートルほど離
はな

れた場所
ば し ょ

に建
た

っていました。しかし2002

年
ねん

、マーライオンの前
まえ

に橋
はし

が架
か

かり、それによってマーライオンの持
も

つパワー

がダウンしシンガポールの経済
けいざい

を狂
くる

わせる、といわれたそうです。「国
くに

の

経済力
けいざいりょく

がダウンしてしまうと大変
たいへん

だ！」と、橋
はし

から離
はな

れた現在
げんざい

の場所
ば し ょ

に移動
い ど う

し、

さらに財力
ざいりょく

をあらわす「水
みず

」が吹
ふ

き出
だ

すポンプを強化
きょうか

して、繁栄
はんえい

を表
あらわ

す「東
ひがし

」

に向
む

かって水
みず

を出
だ

すように設置
せ っ ち

しなおされました。このマーライオンの移動
い ど う

の

時
とき

ですが、マーライオンを横
よこ

に倒
たお

してはいけないとそのまま運
はこ

んだため、たっ

た120メートルほどの移動
い ど う

なのに3時間
じ か ん

近
ちか

くかかったそうですよ。 

 
マリーナエリア 
 シンガポールの観

かん

光
こう

地
ち

の一
ひと

つ、マリーナエリアには世
せ

界
かい

一
いち

大
おお

きな噴
ふん

水
すい

「ファウンテン・オブ・ウェルズ（富
とみ

の

噴水
ふんすい

）」があります。この噴水
ふんすい

は５つの高層
こうそう

ビルに囲
かこ

まれています。実
じつ

は、こ

の５つの高層
こうそう

ビルとファウンテン・オブ・ウェルズ全体
ぜんたい

で左手
ひだりて

の形
かたち

となって

いるのです。それぞれのビルは手
て

の指
ゆび

に見
み

立
た

てられ、手
て

のひらに当
あ

たる中
ちゅう

心
しん

に

噴
ふん

水
すい

を置
お

くことで、手
て

のひらからどんどん富
とみ

が沸
わ

いて出
で

るという状態
じょうたい

を表
あらわ

し

ています。また、噴水
ふんすい

はリングの形
かたち

をしており、財力
ざいりょく

をあらわす「水
みず

」が内側
うちがわ

に流
なが

れ落
お

ちることで、富
とみ

が逃
に

げないということを表
あらわ

しています。このギネス



ブックにも登録
とうろく

されているファウンテン・オブ・ウェルズですが、右手
み ぎ て

で噴水
ふんすい

の水
みず

に触
ふ

れながら時
と

計
けい

回
まわ

りに３

周
しゅう

すると願
ねが

いが叶
かな

うといわれているそうです。試
ため

してみたいですね。 

 もう一
ひと

つ、マリーナエリアの観光
かんこう

といえば、高
たか

さ１７０メートルの

大観覧車
だいかんらんしゃ

、シンガポールフライヤーがあります。このシンガポールフライ

ヤーにも風
ふう

水
すい

が関
かか

わっています。開業
かいぎょう

した当時
と う じ

、シンガポールフライヤ

ーは今
いま

とは逆
ぎゃく

に回転
かいてん

していました。しかし「西
にし

から上
あ

がって東
ひがし

に沈
しず

むの

では太陽
たいよう

の動
うご

きと逆
ぎゃく

になってしまい、幸運
こううん

がシンガポールから逃
に

げてし

まう。」という考
かんが

え方
かた

から修復
しゅうふく

され、現在
げんざい

の回転
かいてん

になりました。 

 

数字
すうじ

のひみつ 
 風

ふう

水
すい

では数字
す う じ

も大変
たいへん

重要
じゅうよう

な意味
い み

を持
も

ちます。どんな数字
す う じ

が縁起
え ん ぎ

の良
よ

いとされるのでしょう？シンガポール

を歩
ある

くといろいろな数字
す う じ

が隠
かく

れています。いくつか紹介
しょうかい

してみましょう。 

★ マリーナ地区
ち く

にあるホテルは、ビル全体
ぜんたい

に縁起
え ん ぎ

のいい『１』と『３』の数字
す う じ

 

がデザインされています。 

★ マリーナバラージ（貯水池
ちょすいち

）のビジターセンターは、空
そら

から見
み

ると『９』  

という数字
す う じ

が浮
う

き出
で

ているように見
み

えます。「長
なが

く永久
えいきゅう

に続
つづ

 

くように」という願
ねが

いが込
こ

められています。 

★ シンガポールフライヤーのカプセルは２８個
こ

、一
ひと

つのキャ 

ビンは定員
ていいん

２８名
めい

となっています。これは、『２８』という 

数字
す う じ

が大変
たいへん

縁起
え ん ぎ

がいいということで取
と

り入
い

れられているそ 

うです。 

 このほかにも、施設
し せ つ

がオープンする日
ひ

を縁起
え ん ぎ

のいい数字
す う じ

が並
なら

んだ日
ひ

にしたり、建物
たてもの

の高
たか

さを縁起
え ん ぎ

がいい数字
す う じ

にそろえていたりしているようです。 

 

普段
ふ だ ん

何気
な に げ

なく見
み

ているシンガポールの町並
ま ち な

みに、意外
い が い

な形
かたち

で風
ふう

水
すい

の考
かんが

え方
かた

が取
と

り入
い

れられていることがわかりますね。「シンガポールが発展
はってん

し

ていきますように」という願
ねが

いが込
こ

められている風
ふう

水
すい

なので、この国
くに

に住
す

む人
ひと

みんなに幸
しあわ

せが訪
おとず

れるといいですね。 
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☆ 交通
こうつう

に関係
かんけい

するもの ☆ 

マークと言
い

ったら道路
ど う ろ

標識
ひょうしき

（交通
こうつう

標識
ひょうしき

）を思
おも

い浮
う

かべますが，車
くるま

を運転
うんてん

しない人
ひと

たちにより関係
かんけい

のある

バスやＭＲＴについてのマークを紹介
しょうかい

します。 

１．バス 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．ＭＲＴ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

普段
ふだん

あまり気
き

にしていませんが，私
わたし

たちはたくさんのマークに囲
かこ

まれて生活
せいかつ

しています。それは日本
にほん

でも

シンガポールでも同
おな

じです。マークとは，記号
き ご う

，符号
ふ ご う

，しるし，図案
ず あ ん

のことです。マークには見
み

てすぐわかる

意味
い み

があります。それでは，シンガポールで見
み

かけるマークを紹介
しょうかい

します。 

バリアフリー対応
たいおう

バスについているマーク。バスの床
ゆか

が下
さ

がり車
くるま

いすが乗
の

れるステップが出
で

てきます。ただし

このボタンは運転士
うんてんし

の方
かた

が操作
そ う さ

します。 

 

バス停
てい

のマーク。

止
と

まるバスの番号
ばんごう

なども記
しる

されてい

ます。 

 床
ゆか

や天井
てんじょう

に気
き

をつけて！ 事故
じ こ

や故障
こしょう

な

どで外
そと

に出ら

れないときに

ガラスを割
わ

り

ます。 

これで割
わ

り

ます！ 

すきまに落
お

ちないように！ 

お年寄
と し よ

りや妊婦
に ん ぷ

さん，けがの方
かた

など

の優先
ゆうせん

のせきです。

見
み

かけたらゆずっ

てあげましょう。 

 

クイズ① 

おりる人優先
ひとゆうせん

です。乗
の

る人
ひと

は横
よこ

で待
ま

ちま

しょう。 

こ
れ
は
マ
ー
ク
と
い
う
よ
り
絵え

で
す
が
、「
身
長

し
ん
ち
ょ
う

９
０
ｃ
ｍ
よ

り
小ち

い

さ
い
子こ

ど
も
は
無
料

む
り
ょ
う

で
す
」
と
い
う
意
味

い

み

で
す
。 左

ひだり

のマーク（絵
え

)は，電車
でんしゃ

の中
なか

で

のマナーを教
おし

えています。さて

どんなマナーでしょうか？ 

＜答
こた

えは右
みぎ

下
した

＞ 



 

 

 

 

 

 

 

☆ 身
み

の回
まわ

りの生活
せいかつ

に関係
かんけい

するもの 

知
し

っていたら生活
せいかつ

に役立
や く だ

つマークが他
ほか

にもたくさんあります。 

１．もしもの時
とき

に・・・ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．リサイクル 

 

 

 

★ 私
わたし

たちの身
み

の回
まわ

りにあるマークは，いろいろな危険
き け ん

から身
み

を守
まも

ってくれたり，困
こま

った人
ひと

を助
たす

けてあげたり，正
ただ

し

い情報
じょうほう

を教
おし

えてくれたりする，人
ひと

に優
やさ

しいものなのですね。シンガポールには他
ほか

にもたくさんのおもしろいマー

クがあります。ぜひ探
さが

して楽
たの

しいシンガポールの生活
せいかつ

に役立
や く だ

ててください。 

駅
えき

の構内
こうない

や電車
でんしゃ

の中
なか

では，飲
の

み食
く

いやたばこをすうことはできません

し，（ものを燃
も

やす）燃料
ねんりょう

やガスの持
も

ち込
こ

みもできません。見
み

つかったら

罰金
ばっきん

です！飲んだだけで 5000 ド

ル・・・。 

 

ド
ア
に
寄よ

り
か
か
っ
た
り
、

手て

を
当あ

て
た
り
し
な
い
で
。 

 

クイズ② 

消化器
しょうかき

があります。 

美術館
びじゅつかん

のもの

は，白
しろ

と銀色
ぎんいろ

でおしゃれで

した。 

ホースはここです。 

AEDがありま

す。学校
がっこう

ではど

こにあるか知
し

っ

ていますか？ 

非常
ひじょう

口
ぐち

のマークは

日本
に ほ ん

と同
おな

じです。 

↑このトイレマークが一番
いちばん

多
おお

いようです。       こんなものもありました。 

シンガポールでは，まだまだゴミを分別
ぶんべつ

せずにダスト

シュートにポイッと捨
す

ててしまうことがほとんどです。

しかし，リサイクルやリユースなどの活動
かつどう

が少
すこ

しずつ広
ひろ

がってきています。左
ひだり

のようなマークは町中
まちなか

やコンド

ミニアムの中
なか

でも見
み

られるようになってきています。

日本
に ほ ん

では当然
とうぜん

のようにやっていたことも，そろそろシン

ガポールでやる時期
じ き

にきているのかもしれません。 

 

MRT駅
えき

の表示板
ひょうじばん

は英語
え い ご

，中国
ちゅうごく

語
ご

，

タミール語で書かれています。左
ひだり

の

2つの表示板
ひょうじばん

はどこの駅
えき

でしょう

か？ 英語
え い ご

はかくしてあります。 

＜答
こた

えは下
した

＞ 
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トピックス 

  ホーカーセンター 

ホーカーセンターでは、食べ終えた食器やトレイは係の人が片付けて

くれます。片付けるスタッフはお年寄りが多く、それで雇用が成り立っ

ている面もあります。だから、そのまま置いておくのがシンガポール人

の一般的な流れです。しかし、近年は政府主導で食器を返却するよう促

すキャンペーンが行われているので、返却棚が見当たれば食器とトレイ

を戻すようにしています。写真は、最近できたばかりのパシリスホーカ

ーセンターです。ここは、すごく立派な返却カウンターがありました。

左右に分かれているのは、イスラム教のハラル料理か、中華系の豚肉な

どを使ったノンハラル料理かを仕分けしたものです。さて、下の写真は

何と片付けロボットです。トアパヨの MRT 駅に直結したホーカーセンタ

ーで見付けました、合計４台が、ホーカーセンター内を巡回して、食べ

終わったトレイを回収していました。もちろん、食べ終わった人が近づ

いてきたロボットのお腹の引き出しに収めるわけですが、回収場所まで

行かなくて良いし、人々の啓発にもなっていると思いま

した。このロボットは、「スマート・トレイ・リター

ン・ロボット（smart tray returen robots）」と言うそう

です。2017 年からトアパヨでは稼働していて、シンガポ

ールの地元企業が開発したロボットらしいです。トレイ

を返そうと目の前に立つと、きちんと停止しました。し

かも、Thank you！Excuse me！など話していました。そ

して、トレイがいっぱいになると、回収場所まで持って

行っていました。これで、クリーナーさんは、テーブルの上の片付けなど

に集中できるそうです。 

帰国 

私は、３月２１日の全日空で本帰国しますが、シンガポール日本人学校

の子どもたちの多くは、年に１～２回一時帰国しています。時期は、夏休

みや春休みの約１カ月か、冬休みの２週間に帰国しています。ただ、会社

から経費が出る場合もありますが、自費の場合はハイシーズンにあたりま

す。普段は、６万円くらいから羽田空港発の JALやANAが取れますが、

その２倍から３倍に跳ね上がってしまうので、すごく早くからネット予約する人が

多いです。 

さて、一時帰国の目的ですが、順番に並べてみますと「家族・友人に会う」、

「仕事」、「買物」、「公的手続き」、「教育」、「国内旅行」、「治療・診察」

などとなっています。１位の「家族・友人に会う」ことに適した年末年始の一時帰

国が、割合としては最大になっています。「買物」で購入するものは、食品が圧倒

的に多いようです。シンガポールのように、高くても日本のものが溢れている国は

珍しいのです。次に、医薬品やファッション用品と続きます。 

それから、日本での宿泊先はどうでしょうか。日本に自宅がある人が、半数余りになります。自宅

を処分したり、アパートやマンションを引き払ったりして自宅が無い場合、実家が半数近くで、他の

人はホテルなどに宿泊することになります。最近都心では、家具付きマンスリーマンションや清掃や

フロントなどホテルのような機能があるサービスアパートメントが人気だそうで

す。 

最後に、帰国している時に利用するサービスとしては、レンタカーや Wi-Fi・携

帯電話レンタルがあります。レンタカーは、１週間以上で半額くらいになる長期間

割引ができますが、相当早くから予約しないと確保が難しいようです。帰国後に購

入する車種を試乗するというちゃっかり屋さんもいるそうです。日本人学校に長く

在籍していて、日本での経験が少ない家庭は、京都や奈良や北海道などの国内旅行

を楽しんできたという話をよく聞きました。 



シンガポール便り２７０ 

                          2018年 3月 24日 三好 隆志 

 シンガポールには「世界一
せかいいち

」と呼
よ

ばれる建物
たてもの

や施設
し せ つ

がいくつかあります。今回
こんかい

は、シンガポールにある「世
せ

界一
かいいち

」をみなさんに紹介
しょうかい

します。 

 

チャンギ国際
こくさい

空港
くうこう

が世界一
せかいいち

 

シンガポールの玄関
げんかん

口
ぐち

であるチャンギ国際
こくさい

空港
くうこう

。2017年の利用者数
りようしゃすう

が過去
か こ

最高
さいこう

を記録
き ろ く

したことが明
あき

らかに

なっています。チャンギ国際
こくさい

空港
くうこう

は年間
ねんかん

で約
やく

６０００万人
まんにん

が利用
り よ う

し、６０以上
いじょう

の国
くに

・２００以上
いじょう

の都市
と し

と結
むす

ば

れているなど、世界
せ か い

の空港
くうこう

と比
くら

べても大
おお

きな空港
くうこう

の１つと言
い

えます。空港
くうこう

の中
なか

には、レストランや郵便局
ゆうびんきょく

、

シャワー・サウナに礼拝堂
れいはいどう

、映画館
えいがかん

まであります。空港
くうこう

を利用
り よ う

する人
ひと

を飽
あ

きさせない工夫
く ふ う

をしているチャンギ

国際
こくさい

空港
くうこう

は、世界一
せかいいち

快適
かいてき

な空港
くうこう

201７（英
えい

航空
こうくう

サービスリサーチ会社
かいしゃ

による）に選
えら

ばれています。これは、

５年
ねん

連続
れんぞく

になる快挙
かいきょ

だそうです・また、空港
くうこう

第一
だいいち

ターミナルには、世界
せ か い

最大
さいだい

の動
うご

く彫刻
ちょうこく

も展示
て ん じ

されています。 

※日本
に ほ ん

の羽田
は ね だ

空港
くうこう

が第
だい

２位
い

にランクインしています。 

 

観覧車
かんらんしゃ

が世界一
せかいいち

 

次
つぎ

は、マリーナエリアにあるシンガポール・フライヤー。高
たか

さが165メートルもあるこの観覧車
かんらんしゃ

は世界
せ か い

最大
さいだい

。

お客
きゃく

さんを乗
の

せるカプセルは全部
ぜ ん ぶ

で 28個
こ

あり、１個
こ

のカプセルに最大
さいだい

28人
にん

乗
の

ることができます。カプセル

の中
なか

では、飲食
いんしょく

することができ、結婚式
けっこんしき

や誕生
たんじょう

日
び

パーティー
ぱ ー て ぃ ー

等
とう

で利用
り よ う

する人
ひと

もいるそうです。約
やく

30分
ぷん

かけ

て1周
しゅう

し、その間
あいだ

にシンガポールの街
まち

はもちろん、晴
は

れた日
ひ

にはマレーシ

アやインドネシアの島々
しまじま

まで見渡
み わ た

すことができます。この世界
せ か い

最大
さいだい

の観覧車
かんらんしゃ

をデザインしたのは、日本
に ほ ん

の会社
かいしゃ

。カプセルも日本
に ほ ん

の会社
かいしゃ

が制作
せいさく

しています。

世界
せ か い

最大
さいだい

の観覧車
かんらんしゃ

は、日本
に ほ ん

の高
たか

い技術
ぎじゅつ

がつまっているのですね。 

※日本
に ほ ん

では、東京都
とうきょうと

にあるダイヤと花
はな

の大観覧車
だいかんらんしゃ

（117メートル）が第
だい

10

位
い

にランクインしています。 

 

紙幣
しへい

が世界一
せかいいち

 

日本
に ほ ん

のお金
かね

は、１万円
まんえん

札
さつ

が最高
さいこう

額
がく

ですが、世界
せ か い

で１番
ばん

高
たか

いお金
かね

はシンガポ

ールの１万
まん

ドル札
さつ

です。１万
まん

ドルは日本
に ほ ん

円
えん

で約
やく

８１万円
まんえん

。（201８年
ねん

３月
がつ

現在
げんざい

）持
も

っただけで、手
て

が震
ふる

えてしまいそうです。 

 

プールが世界一
せかいいち

 

続
つづ

いてプールの紹介
しょうかい

です。世界一
せかいいち

のプール！？世界一
せかいいち

大
おお

きいプールは、チリ南部
な ん ぶ

海岸
かいがん

のリゾート地
ち

にあり、

その長
なが

さは、１０１３メートルもあるそうです。チャンギ校
こう

のプールは２５メートルなので、その約
やく

４１倍
ばい

の

大
おお

きさです。世界
せ か い

一
いち

深
ふか

いプールは、ベルギーのブリュッセルにあり、その深
ふか

さは３５メートル。チャンギ校
こう

低学年
ていがくねん

プールの深
ふか

さは、８５センチメートルなので、その約
やく

４１倍
ばい

の深
ふか

さです。２０１０年にオープンしたマ

リーナ・ベイサンズの屋上
おくじょう

にあるインフィニティープールは、世界一
せかいいち

高
たか

い場所
ば し ょ

にあるプールです。地上
ちじょう

から約
やく



２００メートルの場所
ば し ょ

にあるこのプールは、全長
ぜんちょう

１５０メートルで３９００人
にん

を収容
しゅうよう

し、屋上
おくじょう

プールとし

ても、世界
せ か い

最大級
さいだいきゅう

です。シンガポールの景色
け し き

を見
み

ながら、まるで空
そら

を泳
およ

い

でいる感覚
かんかく

を味
あじ

わうことができるそうです。 

このマリーナ・ベイサンズを建
た

てるのに約
やく

５３５５億円
おくえん

のお金
かね

がかかっ

ています。世界一
せかいいち

高
たか

い場所
ば し ょ

にあるプールをもつマリーナ・ベイサンズは、

建築費
けんちくひ

も当時
と う じ

は世界一
せかいいち

だそうです。 

※現在
げんざい

はサウジアラビアのアブラージュ・アル・ベイト・タワーズに次
つ

いで２位
い

だそうです。 

 

水族館
すいぞくかん

が世界一
せかいいち

 

 ２０１２年
ねん

１１月
がつ

にセントーサ島
とう

にオープンした水族館
すいぞくかん

「マリン・ライフパーク」も世界一
せかいいち

をもっています。

この水族館
すいぞくかん

の総水量
そうすいりょう

が約
やく

４２８０万
まん

リットルで世界一
せかいいち

。水族
すいぞく

館内
かんない

のメインアトラクション「シー・アクアリ

アム」では、約
やく

１０万
まん

匹
びき

以上
いじょう

の海洋
かいよう

生物
せいぶつ

を見
み

ることができ、その水槽
すいそう

パネルの大
おお

きさも世界一
せかいいち

。幅
はば

３６メート

ル、高
たか

さ８．３メートルの巨大
きょだい

パネルは、海底
かいてい

散歩
さ ん ぽ

気分
き ぶ ん

を味
あじ

わわせてくれるそうです。この世界一
せかいいち

の巨
きょ

大
だい

パネ

ルを制作
せいさく

したのも、日本
に ほ ん

の会社
かいしゃ

。水族館
すいぞくかん

にも日本
に ほ ん

の高
たか

い技術
ぎじゅつ

がつまってい

るのですね。 

 また、世界一
せかいいち

大
おお

きな水槽
すいそう

はアメリカのジョージア水族館
すいぞくかん

にあり、その

水量
すいりょう

は２３５００トン。沖縄県
おきなわけん

にある「沖縄
おきなわ

美
ちゅ

ら海
うみ

水族館
すいぞくかん

」の水槽
すいそう

は、

７５００トンで世界
せ か い

第
だい

３位
い

にランクインしています。 

 

まだまだあるよ！世界一
せかいいち

 

空港
くうこう

や観覧車
かんらんしゃ

、水族館
すいぞくかん

などの様々
さまざま

な世界一
せかいいち

を紹
しょう

介
かい

してきましたが、シンガポールにはまだまだ「世界一
せかいいち

」

と呼
よ

ばれるものがあります。２０１４年
ねん

には、シンガポールで８５０件
けん

の国際
こくさい

会議
か い ぎ

が開
かい

催
さい

され、開催
かいさい

件数
けんすう

が

世界一
せかいいち

となっています。また、シンガポールのチュアス工業
こうぎょう

地域
ち い き

にある、ごみ焼 却
しょうきゃく

設備
せ つ び

は、１日約
やく

４３２

０トンという世界
せ か い

最大
さいだい

の処理
し ょ り

能力
のうりょく

をもっています。この設備
せ つ び

を作
つく

ったのも日本
に ほ ん

の会社
かいしゃ

です。 

暮
く

らすのには、残念
ざんねん

な世界
せ か い

一もあります。イギリスのエコノミスト誌
し

の調査部門
ぶ も ん

、エコノミスト・インテリ

ジェンス・ユニット（EIU）が毎年
まいとし

発表
はっぴょう

している報告書
ほうこくしょ

によると、シンガポールは２０１７年
ねん

までここ4年間
ねんかん

にわたって「トップ」を維持
い じ

しているそうです。EIUは食料品
しょくりょうひん

から公共
こうきょう

料金
りょうきん

、住居費
じゅうきょひ

まで160のカテゴ

リーに含
ふく

まれる商品
しょうひん

とサービス、合
あ

わせて5万品目
まんひんもく

の価格
か か く

・料金
りょうきん

を比較
ひ か く

した結果
け っ か

をまとめ、順位
じゅんい

を割
わ

り出
だ

し

ています。最新
さいしん

のランキングで上位
じょうい

に入
はい

った都市
と し

は、２位
い

が香港
ほんこん

、４位
い

が東京
とうきょう

、７位
い

がパリ、９位
い

がニュー

ヨークなどとなっていました。 

それから、シンガポールは国際
こくさい

学習
がくしゅう

到達度
とうたつど

調査
ちょうさ

で世界
せ か い

一位
い

を独占
どくせん

しています。 PISA（International 

Student Assessment）は経済
けいざい

協 力
きょうりょく

開発
かいはつ

機構
き こ う

（OECD）が、実施
じ っ し

しているそうです。2015年度
ね ん ど

にシンガ

ポールは、調査
ちょうさ

対象
たいしょう

の 3教科
きょうか

とも参加
さ ん か

72 カ国
こく

の中
なか

で世界
せ か い

一位
い

という結果
け っ か

でした。３教科
きょうか

とは、読解力
どっかいりょく

と

数学的
すうがくてき

リテラシーと科
か

学的
がくてき

リテラシーだそうです。ちなみに日本
に ほ ん

は、科学的
かがくてき

リテラシーが2位
い

、数学的
すうがくてき

リテラ

シーが5位
い

、読解力
どっかいりょく

は8位
い

だったそうです。 

面積
めんせき

７２０平方
へいほう

キロメートルと小
ちい

さな国
くに

ですが、たくさんの世界一
せかいいち

があることが分
わ

かりました。また、そ

こにはたくさんの日本
に ほ ん

の高い技術
ぎじゅつ

がつまっていました。そんなところにも、日本
に ほ ん

とシンガポールのつながりを

感
かん

じることができます。シンガポールには、まだまだ「世界一
せかいいち

」と呼
よ

ばれるものがあると思
おも

います。皆
みな

さんも

是非
ぜ ひ

、「世界一
せかいいち

」を探
さが

してみてください。 
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トピックス 

  ラブラドール公園 

シンガポール南端の Labrador Park に行きました。右

の写真の海岸周辺の緑の部分、１周が２ｋｍほどの公園

です。シンガポールには数多くの公園と４つの自然保護

区があります。このラブラドール自然保護区には、シン

ガポールの固有種や絶滅危惧植物の約 40%が生息してい

るそうです。岩場やマングローブなどにおよそ 50 種類の

動植物、30種類以上の蝶や 70種類以上の鳥類が生息して

いるそうです。散策中にたくさんの鳥の鳴き声が聞こえたり、

素早く木を登るリスが見られたり、時にはオオトカゲに遭遇し

たりするなど、街では珍しい多種多様な動植物を目にすること

ができます。この自然を満喫するために、散歩やジョギングを

楽しむ人たちが、休日にはたくさん訪れていました。また、写

真のように、海釣りや子どもを連れてのピクニック、そしてバ

ーベキューピットなどもありま

した。 

さて、実はここラブラドール

は、戦争の遺跡もあります。こ

の公園の丘に砲台が建設された

のは 1886年のイギリス植民地時

代だそうです。要塞へと続く通

路の壁は、昔のまま残されていました。その当時、新しく

出来た港 New Hourbour(Keppel Harbour)へのアジア進出

を企てていたヨーロッパの国々の敵船侵入を阻むためだっ

たそうです。セントーサのシロソ砦とこのラブラドール砦

(Fort Pasir Panjang)で、敵の艦船を挟み撃ちしようとした

わけです。その砦が、実際に戦いの場に出てきたのは太平

洋戦争です。もともとイギリスの仮想敵国は、西側から来

るヨーロッパや北アフリカの国々でした。マレー半島は、

その頃まだ一面ジャングルで、マレー半島北東からシンガ

ポールまで陸路を来るのは不可能だと思われていたのだそ

うです。しかし、実際には日本軍がマレー半島へ侵攻した

頃にはマレー半島の海岸沿いに道路が出来ていたため、イ

ギリスは北側の防衛の重要性にも気付いたとのことです。

ただ、実戦では連合軍の指揮系統がうまく回らなかったこ

とと、大砲周辺のコンクリートの壁により、360度回転させ

るのが困難な大砲がたくさんあったからだそうです。写真

の大砲は、6 インチ砲です。この砲は、シンガポール市街北

西側の軍用地の地下 1m のところに埋まっていたものを

2001 年に発見されたものだそうです。ラブラドール砲台に

当時配備されていたものとは型式が違うらしいのですが、

この場所で展示されています。砲身にはガラスがはめ込まれてい

て、内側の線条を見ることができました。敵艦の装甲を突き破るた

めの徹甲弾は、1 門あたり 500 発備蓄していたのですが、地上に展

開した歩兵を攻撃するための榴弾は 50 発程度だけだったそうで

す。この丘には、トンネルもありました。1886 年に建設され、弾

薬庫として使われたそうです。このような戦争の遺跡が、相手国を

憎しむことではなく、平和の大切さを訴えるものとして、熱帯雨林

と共に大切にされていて、シンガポールは素晴らしい国だと思いま

す。 
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  イスタナ宮殿 

大統領官邸イスタナ宮殿は、シンガポールの中心オーチャード通りに

あります。街の中心に広大な敷地をもつのは、日本の皇居に似ていま

す。ちなみに、皇居は１１５ha でイスタナ宮殿は４０ha だそうです。

イスタナというのはマレー語で「宮殿」の意味です。だから、日本語で

は宮殿宮殿という意味になっておかしいですね。普段は厳重に警戒され

ていますが、チャイニーズニューイヤー（旧正月）の２日目、レイバー

デー（労働者の日）、ナショナルデー（独立記念日）、ディーパバリ

（ヒンズー教の祝日）、ハリラヤ・プアサ（イスラム教の祝日）の年

５回だけ一般の人にも内部が公開されます。私は、チャイニーズニュ

ーイヤーに行きました。朝一番の８時半に入るように３０分前に行き

ましたが、もう数百人が並んでいました。入場には、国民は無料です

が、外国人は２ドル払います。また、小さい子どもを連れている人や、

６０歳以上の高齢者は優先で入場できます。私は、６３歳だから並ばな

くても入れたのですが、まだ若いつもりなので結局１時間近く待ちまし

た。待っている時に気付いたのは、日本人の多さです。そこら中から日

本語が聞こえてきました。やはり、４万人近くいて、この周辺の高級マ

ンションに住んでいる人が多いことと、このようなイベントが大好きな

国民性によるものだと思いました。 

入場したら、すぐに空港のような荷物検査がありました。まるで、植

物園のような広大な庭には、ゴルフコースのような芝生が続いていま

す。また、池があって白鳥が２羽泳いでいました。小高い丘の上にある

ガンテラスには、戦時中の大砲が 1 台展示されていました。何と、日本

軍が使用していた大砲だそうです。大戦後の解放のシンボルとして、こ

こに展示されているわけです。 

 

大砲の他にも、噴水や子どもの遊び場や記念グッズ売り場、ドリン

クやアイス売り場、自然教室などのコーナーがありました。そして、

８００ｍくらい歩くと丘の上にまさしく宮殿のような白亜の官邸が現

れます。白亜の横長の建物は、ホワイトハウスに似ていますがコロニ

アル建築で英国統治時代の 1869 年に植民地政府の政庁として建てられ

たそうです。丘陵地帯の高いところに建設されているので、3 階建てで

はありますが遠くまで見渡せるそうです。私たちは、４ドルを支払っ

て入館出来ます。邸内には、各国から大統領に贈られた友好の品がず

らりと並べられていて素晴らしいの一言です。しかし、残念ながら写

真撮影は禁止されていました。まず驚くのがシャンデリアです。各部

屋に数個ずつありました。衛兵に値段を聞きましたが、想像できない

みたいでした。私が気に入った展示品は、クウェイトの帆船、フィリ

ピンの民族屋敷、アルメニアの銀杯、サウジアラビアのラクダの置

物、韓国の宝石入れ、スロベニアのティーセットなどです。日本の陶

磁器も飾られていました。展示されていた絵画や置物などは、数えた

ら４０カ国近くになりました。さすが国際国家ですね。 
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  温泉 

2016年に、シンガポールでも"湯の森温泉&スパ"が開業しました。い

わゆるスーパー銭湯です。ところで、日本では温泉と言われたら硫黄な

どを含んだ地下から源泉が出てこないといけませんが、この施設は水道

水を沸かした所謂銭湯です。値段は、3000 円あまりしますから、私も

なかなか行けません。しかし、シンガポールにも本物の温泉がたった１

カ所だけあるということで、帰国を目前にして見学に出かけました。そ

こは、センバワン温泉と呼ばれ、マレーシアとの国境にほど近い「セン

バワン空軍基地」の中にありました。MRTのYishun駅から徒歩で

約 30 分。何と空軍基地の敷地内にあるので、フェンスの中に入っ

ていくことになります。空軍基地の中には、この一般に開放されて

いる以外にも温泉が出ていて、兵士が疲れを癒しているそうです。

さて、この温泉は W.A.B. Goodall という地方の森林警備隊

（Municipal ranger）によって 1909 年にパイナップル畑の中から

発見されました。発見後、この土地は中華系商人が所有しました。 

その商人は、この温泉を利用してビジネスができるのではないかと

考え、温泉水をヨーロッパへ分析を依頼したそうです。その結果、

飲用できることが分かり販売のために Singapore Natural Mineral 

Hot Springs Company を設立しました。（のちに Singapore Hot 

Springs Limited と名前を変更）。その後ボトリングの工場を設立

し、“Zombun”の名で売られたそうです。1921年には、製品開発

を進め、“Zom”、“Vichy Water”などの商品を販売しました。

生産性の向上のため、1933 年に最新鋭の工場を設立します。そし

て、1942 年から３年間の日本統治時代は、日本人用の温泉が作ら

れました。1944 年、連合国軍の攻撃により温泉は破壊されてしまいま

した。写真のフェンスの中に残っているのは、日本軍が作って爆撃で

も残った浴槽だそうです。長い閉鎖期間の後、1960 年代にまた湯量が

回復し 1967 年、F&N が新しいボトリング工場を建設しました。その

後、スパの建設も計画されましたが、実現はされていません。1985

年、政府が軍の利用を目的にこの土地を買収しました。そして、地元

住民の強い要望から、2002 年にコンクリートや蛇口を敷設し、開放し

ているそうです。 

 釣り堀 

 以前、エビ釣りについてはレポートしたことがありますが、今回は

魚です。場所は、パシリスというシンガポールの東端で MRTの終点駅 

を降りて 300ｍくらいのところです。空港や学校からも２０分くらいで 

行くことが出来ます。写真のように、周囲が１ｋｍくらいの池です

が、実は海水だったようです。海が１ｋｍくらいの場所にあるので、

海水が入ってきたのかも知れません。ずっと釣り用の椅子が並び、休

日には何百人も訪れるそうです。値段は、餌の

エビや釣り竿込みで２時間 3000 円くらいでし

た。リールで投げて底釣りのようにしていまし

たが、３０ｃｍくらいの魚が結構釣れていまし

た。食べると美味しいそうです。実は、このパ

シリスには海浜公園があって、今年度は２回も

校外学習で来ています。マングローブを楽しん

だり、カワウソや野鳥やムツゴロウを観察した

りして楽しみました。シンガポールは、このよ

うな自然もたくさん残していて素晴らしいと思

います。 
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 ベンツ 

シンガポールで一番売れている自動車は、ベンツ C クラスです。その値段は、

2,000 万円近くする国です。ところが、写真のように HDB（公団）には多くのベ

ンツなどの高級車が駐車しています。写真の HDB はベンツと同じ 2,000 万円で

す。日本人としては、マイホームと自動車の値段が同じというのは受け入れがた

いものです。しかし、シンガポールの人々は初めから自動車とは高いものだと思

っていることと、贈与税や相続税がないことなどにより、このような不思議な組

み合わせになっているようです。 

デング熱 

シンガポールでは、毎年デング熱による死亡者数が数人出ているよう

です。しかし、マレーシアやインドネシア、フィリピンでは数百人が亡

くなっていることを考えると、人口や医療レベルの違いからであるのと

同時に、写真のようなフォギングの成果もあると思います。この写真

は、貯水湖までボートに乗って散布している様子です。また、政府の取

り締まりが厳しく、蚊の発生の元になる為「屋外に水を溜めておく」事

すら罰金の対象になります。シンガポール日本人学校も、定期的に査察

が行われ、下水で落ち葉がつまっていたりすると厳しく行政指導がされ

ます。街中やコンドミニアムなどでも、おおよそ週に１度定期的なフォ

ギングと言われる殺虫剤の散布が行われるなど、徹底的な対策が行われ

ています。デング熱にかかると発症は媒介する蚊にさされて 2〜7 日程

度です。主な症状は、38〜40 度の発熱や頭痛、筋肉痛、発疹などが挙

げられています。死亡率は 1%以下で、通常は点滴などの対症療法を行

い、一週間ほどで症状は治まります。しかし、2 回以上感染すると違う

血清（4 種類あります）だった場合、より重症な「デング出血熱」など

に移行し、致死率も上がるそうです。 

警察 

学校の地域を管轄するベドック警察署から、４人の警察官が来校し、

１時間の職員研修をしました。今年度は、不審者対応の避難訓練で、子

どもたちにお話しもしてくれて、連携を深めています。ローカル校で

も、このような取り組みを行っているそうです。また、犯罪防止のため

の出前授業もしているそうです。その流れですが、まず誰かのカバンが

目の前にあり、その中に携帯電話や財布があったとして、あなたはどう

しますかという問題を与えるそうです。子どもたちは、こっそりもらう

という心と、届けようという心の葛藤を体験します。そこで、シンガポ

ールでは盗んだ場合の結果を知らせることで、犯罪を思い留まらせるそ

うです。つまり、捕まって刑務所に送られることや家族に迷惑をかける

こと、犯罪歴がついて一生後悔することなどを思い浮かべさせるので

す。また、逆に被害者にならないために、持ち物から目を離さないこと

や、貴重品をむやみに持ち歩かないことを注意させます。シンガポール

では、刑罰が厳しいことで有名ですが、学校での教え方も現実的だなあ

と感心しました。罰則については、電車で水を飲んだりドリアンを持っ

て入ったりしたら４万円。公衆トイレで水を流さなかったり野鳥に餌を

与えたりしたら８万円などとなっています。しかし、まずは注意され

て、聞かなかったり何度も繰り返していたりしたらチケットを渡され、

後で支払うことになるそうです。さて、日本では犯人を格闘により逮捕

する時のために、柔道か剣道が必修で警察学校時代にどちらかを選択し

ているようです。ところが、シンガポールでは何と韓国のテコンドーを

半年間の研修期間で習うそうです。そこは、どうして空手ではないのか

と不思議に思いました。今日も、安全を守るため電車を見回ったり、車

で街を巡回したりしている警察官に感謝したいものです。 
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  ターミナル行きバス 

シンガポールチャンギ国際空港に新しくでき

たターミナル４ですが、他のターミナルが室内

を歩いてでも行き来することができるのに対し

て、バスでの移動になります。驚くことに、一

般道を走っていかなければならないのです。た

だ、バスは新車ですし、待たずにピストン輸送

をしているので不便は感じません。 

 キティーちゃん 

チャンギ空港は、映画館やフィットネス、無料マッサージ機やたくさんのお店

などとても便利ですが、「空港を利用する人たちに楽しんでもらおう！」という

イベントもたくさんあります。この自動チェックイン機には、キティーちゃんが

ありました。他にも、マイメロディーやキキララなどサンリオキャラクターがあ

りました。ターミナル 3 には、ハローキティをテーマにしたカフェのハローキテ

ィ・オーキッドガーデン(Hello Kitty Orchid Garden)もあるそうです。料理や食

器など全てがハローキティのデザインで、蘭が咲く庭園をイメージした

インテリアの中、朝食からメイン、ドリンクにデザートと幅広いメニュ

ーが楽しめ、24時間営業は世界初だそうです。 

  ジャックフルーツ 

ジャックフルーツは、日本名で『波羅蜜(パラミツ)』と言うそうで

す。また、マレー語での呼び方ナンカから『南果(ナンカ)』と呼ばれる

こともあるそうです。日本人学校の校庭にも、写真のように幹から直接

大きな果実がぶら下がります。大きさは、長さ５０cm、重さ３０kg 以

上になることもある世界一大きい果物です。熟した果肉は、強く甘い香

りがして美味しいです。まだ熟していない 甘みのつく前のものは、野

菜のように扱われて炒めたり煮たりして食べます。私は、ココナッツで

炒めたマレー料理が好きです。 

バナナ 

校庭の果物は、レモン・マンゴー・ドリアン・パパイヤ・マンゴスチ

ンなどたくさんの南国産のものがありますが、写真はバナナとココナッ

ツです。ココナッツは、落ちてきたら危険なので早めに取り入れておき

ます。どの果物も食べたいのですが、フォギングといって蚊を駆除する

フマキラーのような薬を週１で撒き続けているため、その薬の成分が根

や葉から吸収されていて健康面の不安があるため食べてはいません。こ

れは、学級園で育てているオクラやピーマン、トマトなども同じです。 

  メインテナンス 

 日本人学校のスタッフには、教員以外にローカルの事務員やセキュリ

ティー、クリーナー、ガーディナーやメインテナンスがいます。みんな

で３０人近くにもなります。例えば、セキュリティーは２４時間体制で

警備をしていて休日に行っても何人かが出ています。そして、訪問者の

チェックや通学バスの誘導、各教室の鍵の開き閉めまでやってくれま

す。ほとんどがマレー系の人たちなので、言葉が分かる私とは「サンパ

イジュンパベソック」つまりまた明日などとコミュニケートが出来ま

す。写真は、この常駐スタッフ以外の休日派遣労働者です。これは、イ

ンド系の出稼ぎ外国人が多いようです。草取りや落ち葉の掃除、蚊の駆

除や芝刈りなどをしています。また、春休みなどの長期休業中は、トイ

レの改修や校舎のペンキ塗りなど、普段出来ないリフォームをする人た

ちがたくさん入って来ます。大きな学校なので、色々な人たちにお世話

になっているわけです。子どもたちにもそのことを伝え、感謝の気持ち

をもつように指導しています。 
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19  カラス 

日本で身近な野鳥というと、すずめということになるでしょうか。ま

た、シンガポールではオオハッカという鳥になります。そして、ミャン

マーではカラスが一番多いのです。特に、写真の公園に行った時には、

何万羽というカラスがそこら中の木をねぐらにしているようで恐ろしか

ったです。餌を売っている人がいて、仏教の教えだと動物に対して善い

行いをすると来世で徳のある人間に成れるとか言われているらしいので

す。シンガポールでは、観光にマイナスのイメージだと駆除されている

のに対して好対照でした。また、野良犬もたくさんいて、やはり餌をも

らっているのかガツガツしていませんでした。 

20  電車 

ヤンゴンには、市内を３時間かけて走る電車があります。それが、何

と日本製です。日本の JR などで使用していた車両が再利用されている

のです。これは、トラックやマイクロバスなどもそうです。日本語を残

しているのは、日本からの援助というのが分かるようにしているらしい

です。全長が４５km ほどを３時間もかけて走るわけですから、自転車

くらいのスピードということになります。また、ホームが低くて飛び降

りる感じですが、線路に下りてショートカットしている人もたくさんい

ました。料金は、２０円くらいだそうです。 

21  道路 

インドネシアもそうでしたが、ミャンマーでも道

路は大変危険です。それは、穴がよく開いているか

らです。電気事情が悪いミャンマーでは、夜間はと

ても暗いです。だから、観光客も穴に落ちて大けが

をすることがあるそうです。また、交通事故も多い

そうです。それは、マナーの問題もありますし、歩

行者が横断しにくい道路になっていることもあるか

らです。写真のように走っている車の間を、みんな

命がけで渡っていました。 

22  パゴタ 

写真のシュエダゴン・パゴダは、高さ 100m のス

トゥーバがそびえ立っていて、市内のどこからでも

時折見えるミャンマー仏教の総本山です。熱心な祈

りを捧げる参拝者たちでいつもにぎわっているよう

です。建立されたのは、6～10 世紀頃ではないかと

言われていて、現在あるのは 15 世紀頃に完成した

のだろうと考えられているそうです。黄金の塔が立

ち並び豪華絢爛です。天気がよく日が照っていると

まぶしいし、夜はライトアップされて黄金が浮かび上がっています。ミ

ャンマーのパゴタは、他もみんな黄金に輝いていました。また、パゴダ

だけではなく、無数に安置される仏像たちも写真のようにきらびやかな

光をまとっていました。次の写真のスーレーパゴダは、市街中心にある

八角形の細長いパゴダです。ストゥーバの高さは５０ｍほどで、シュエ

ダゴン・パゴダの約半分です。スーレーとは聖髪を意味し、ここにも仏

陀の聖髪が安置されているといわれているそうです。最後は、チャウタ

ッジーパゴダです。高さ 17.7ｍ、長さ 65.8ｍという巨大な寝釈迦仏があ

ります。足の裏には 108 の煩悩を表わす絵がピンク色で描かれていま

す。この絵は仏様が生れてから死ぬまでもので、海や山、宇宙、地獄な

ど森羅万象全てのものが仏様の下にあるという意味を表しているそうで

す。 
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ミャンマー５ 

16 観光客 

日本では、観光庁が 2020年までに、訪日外国人旅行者数を 4,000万人

にする計画を立てています。ミャンマーでは、2017年に約 350万人の外

国人観光客が訪れたようです。その中で日本人は、約１２万人だったそ

うです。ミャンマーは、物価が安い、治安が比較的良い、有名な遺跡が

ある、豊かな自然がある、多民族が織りなす多様な文化があるなど魅力

的な国です。ミャンマーと日本との関係は非常に良好ですので、これか

らもミャンマーを訪れる人は増えていくことでしょう。 

17  アウン・サン・スー・チー 

ミャンマーは長い間、軍事政権で反抗する住民に銃を向けることもあ

りました。それに対してスー・チーさんは、国民が選挙で選ぶ代表者が

国のことを決める民主主義を目指して、仲間たちの先頭に立って民主化

運動をしてきました。長い間、自宅に軟禁されていましたが、2010 年に

軟禁を解かれて政治活動を再開し党首として NLD を率いて 2015 年の選

挙で圧勝しました。国内では、今もたくさんのポスターやカレンダーが

売られているなど人気なのですが、ラカイン州ロヒンギャの迫害につい

て、対応ができていないと国際的に非難されています。写真は、監禁さ

れていた自宅で、中には入れませんが正門が観光名所になっていまし

た。 

18  ゴールデンロック 

仏教の巡礼地として有名なチャイティーヨー・パゴダ（ゴ

ールデンロック）です。ヤンゴンからキンプン・ベースキャ

ンプまでは約 200km、車で約 4 時間もかかります。タクシー

で 100 ドルらしいのですが、２０万 km も走った乗り心地の

悪い車で、往復８時間も乗り続けるのは大変なので、ホテル

で手配してもらいました。すると、写真のように私が以前所

有していたシビックハイブリッドが来ました。写真の、真ん

中が運転手です。値段は、たった１５ドルしか高くなかった

ので、乗り心地を考えたら大正解でした。途中、高速道路が半分くらい

ありました。しかし、写真のような牛や豚が歩いていたり、自転車が走

っていたりして驚きました。麓の町で運転手は３時間ほど待ってもら

い、山頂までは政府運営のトラックに乗り換えます。日本製の中古トラ

ックの荷台にたくさんの椅子を設置しています。1 列 6 人がけで 7 列な

ので、ぎゅうぎゅう詰めの満席になってしまいます。料金は片道が 300

円でした。狭く急な坂道を猛スピードで駆け上がって行くので、気分が

悪くなっている人もいました。2017 年 12 月には、中腹と山頂を結ぶロ

ープーウェイが開業していました。利用料金は、片道約 500 円です。１

日２万人の利用が可能だそうですが、あまり乗っている人はいませんで

した。標高 1000ｍほどの山頂まで曲がりくねった山道を１０km４０分

ほど、トラックを降りると目当てのゴールデンロックまで 800m ほど参

道を歩きます。外国人は参道の途中にチェック

ポイントがあるので、そこで約 1,000円の入山料

を払います。近付いてくると、靴を脱いで裸足

になります。しかし、普通の道路と変わらない

ため、足の裏は真っ黒になりました。しばらく歩けばゴールデンロックが見え

てきます。落ちそうで落ちないゴールデンロックに、人々は神秘の力を感じて

いるようでした。どうも、お釈迦様の髪の上に乗っていて、霊力で岩は浮いて

落ちないのだそうです。ゴールデンロックに直接触れるのは男性のみです。金

箔を触ると少し湿った感じでした。夜のライトアップもきれいだそうで、山頂

には、そのために何軒かホテルもありました。 
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ミャンマー４ 

12 Bogyoke Aung San Market 

ミャンマーで一番大きく観光客にとって代表的な買物スポットになっ

ているこのマーケットが建設されたのは、イギリス植民地時代の1926年

で、当時は統治政府の役人の名を冠した「スコットマーケット」と呼ば

れていたそうです。 ここには、ラタン・貝製品の雑貨、ロンジーと呼ば

れる民族衣装や少数民族の衣料品と民芸品、金・ルビー・パール・翡翠

の宝飾品など 1,600 以上のお店が集まっています。 

13  病気 

ミャンマーはシンガポールと同じ熱帯ですから、エアコンを常用して

います。そのフィルターに付着したカビによって咳が出ることがありま

す。こまめにフィルターを掃除しないといけません。それから、道路の

浸水によって汚水が傷口から病原体をもたらすことがあります。チフス

などに感染する一因となっているそうです。また、食中毒やデング熱に

も、たくさんの日本人がかかっているそうです。 

14  建設ラッシュ 

ヤンゴンでは建設ラッシュが起きています。コンドミニアムや商業施

設、ホテルなどどんどん建てられる建築物にはミャンマーの勢いを感じ

ます。しかし、中には資金繰りなどの理由から工事をストップしている

建物もありました。コンドミニアムの場合は、2020 年には多くの建物が

完成するため、現在は４０万円くらいする日本人も利用している高級な

物件も価格競争が起こってくると思われます。ホテルは、写真のパンパ

シフィックが 2017 年にオープンし、シェラトンホテルが 2018 年夏、ペ

ニンシュラホテルが 2021年のオープンを目指して工事をしていました。

パンパシフィックホテルの場合は、2017 年１１月のオープンで、建物は

25 階建て 336 室の客室を持つ大規模なホテルです。また、左に見えるの

が隣接する食堂街やスーパーマーケットを備えた複合ショッピングセン

ター「ジャンクションシティ」です。シンガポールの高級モールと全く

遜色ない豪華さでした。他にも、1996 年の開業のシャングリラホテルが

５つ星ホテルのようです。ビジネスマンや観光客が多く宿泊

していました。2014 年 4 月に 2 年半をかけて全館の改装が

完了したばかりなので、ロビーを始めパブリックエリアには

重厚で伝統的な部分を残しつつ、客室はモダンに生まれ変わ

っているようです。マーケットなどにもたくさんの両替屋が

あるのですが、このホテルの両替コーナーが便利で安心なの

で２回利用しました。 

15 日本人会 

ミャンマーには、約 2500 人の在留邦人がいるそうです。

ほとんどは、ヤンゴンに住んでいると思われます。ちなみに

ヤンゴンの人口は約 500 万人となっています。その日本人の約 1100 人

が、日本人会の会員となっていて、安全で健康な暮らしができるように

助け合っています。そして、ソフトボール・サッカー・剣道・テニス・

ゴルフ・バレーボール・バスケットボール・囲碁将棋など１８のサーク

ル活動や安全対策セミナーや日本語スピーチコンテストの開催、日本人

墓地の墓参りやバザーなどの活動を行っています。会館は、市の中心部

２０階建さくらタワー内の 12 階にあります。事務室・図書室・会議

室・プレールームなどを完備し、図書室には約 10,000 冊以上の書籍、

1,000 枚以上の DVDを所蔵しています。2017年は、日本人会設立５０

周年ということで、１０月に日本人学校で盛大に記念行事が行われまし

た。校庭には屋台が並び、武道や舞踏が披露され、会場は超満員だった

ということでした。 
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７ 賃金 

JETRO（日本貿易振興機構）の2016年アジア地域の日系企業4700社

回答の実態調査では、ミャンマーからは 74 社の回答がありました。ま

ず、従業員の月額賃金は 124 ドルだったそうです。これは、シンガポー

ルの 1700 ドルはもちろん、タイの 346 ドルやベトナムの 204 ドル、カ

ンボジアの 175 ドルやラオスの 141 ドルに対しても相当低くなっていま

す。また、製造業のマネージャークラス（大学卒で勤続１０年以上）の

賃金は、シンガポールで 4600 ドル、タイで 1438 ドル、ミャンマーは

694 ドルだそうです。つまり、人件費が一番安いということになりま

す。しかし、賃金の上昇率はトップで、パキスタンやインド、インドネ

シアとともに１０％以上となっています。そのため、企業の経営上の課

題は、従業員の賃金上昇と電力問題、原材料の現地調達の困難さや従業

員の質の問題などだそうです。ちなみに、労働者の最低日額賃金は 400

円ほどで、500 円に引き上げるようデモが起こっているようです。製品

の輸出相手国は、日本の比率が 71％にも上ります。これは、ASEAN が

主要の輸出相手国で日本には 12％しかないシンガポールとは好対照で

す。 

８ 日本人学校 

ヤンゴン日本人学校は、1964 年の設立でバンコク日本人学校に次ぐ歴

史があるそうです。児童生徒数は 200 人を超え、日系企業の進出が多く

なっている現在は年間３０人ほどのペースで増え続けているそうです。

そのため、待機児童も出ているそうです。約 1 億 6 千万円かけた新校舎

が、平成 27年 6月に完成したのですが、現在はまた増築工事が始まって

います。完成は、2018 年１２月だそうです。 

９ CATHEDRAL OF THE HOLY TRINITY 

ミャンマー人の約９割は仏教徒ですが、その次に多いのが

キリスト教徒です。故郷から遠く離れたイギリス人が、心の

よりどころとして中心地に 1894 年に竣工しました。もちろ

ん、ミャンマー全土がイギリス支配下のインド帝国に編入さ

れ植民地化に呼応してキリスト教の普及が奨励されたわけで

す。イスラム建築と、コロニアル建築が融合してアラブ圏の

雰囲気も感じさせられる美しい教会でした。 

10 Maha Bandula Park 

 元々は沼地だったそうですが、1868 年に整備されて今で

は市民の集う公園になっています。公園の名前は、ミャンマーの歴史的

偉人からちなんでいるそうです。公園の中央には「独立記念碑

（Independence Monument）」のオベリスクがそびえたっています。

1948 年のビルマ独立を記念して、この場所に置かれていた英国ビクトリ

ア女王の彫像に代わって、この塔が建てられたそうです。オベリスクに

は、１本の大きな塔の周りに、小さな７本の塔があります。これは、カ

チンやシャンなど７つの州を表したものだそうです。長いイギリスの統

治時代を経て、国民が１つにまとまろうということを象徴しているとい

うことでした。 

11 浸水 

 ミャンマーでは、雨季に月間降水量が 600ｍｍ以上になります。岡山

は、梅雨の時期に 170ｍｍ、シンガポールの雨季で 300ｍｍですから、大

変な雨が降るわけです。そこで起こるのが、道路の浸水です。膝下くら

いの浸水が、川沿いなどでは毎年頻繁に発生するようです。また、市内

全域で足首くらいの浸水は常に起こっているそうです。そこで、世界銀

行が１億ドルを融資し対策工事に取り掛かっているということでした。 
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６ 自動車 

ミャンマーの街をタクシーで走って感じたことは、中古の日本車がほ

とんどであるということです。ミャンマーの自動車保有台数は約 400 万

台ですが、新車の輸入は認められていないため中古車ばかりのようで

す。また、他の東南アジアのようなバイクや自転車はヤンゴン市内では

走っていません。例えば、タクシーは写真のトヨタサクシードワゴンが

多く見られます。どれも２０万 km 以上も走っていて、日本では廃車か

２０万円くらいでしか値がつかないものだと思います。多分、それが何

倍もの値段になっているのでしょう。 

実は、2012 年から 2016 年の間にミャンマーに輸入された中古車は、

ほとんどが日本車で６８万台に及んだそうです。確かに、BMW やベン

ツなどのドイツ車もほとんど見られません。新車については、ミャンマ

ーでの自動車の現地生産は、国民所得の向上やインフラ整備などの条件

が整ってこないと難しいようです。１人当たりの GDP が 3000 ドルを超

えると自動車が普及し始めるそうですが、ミャンマーはまだ半分以下の

1300 ドルですから、それは相当先の話になるのかもしれません。そし

て、ミャンマーの場合は民主化の流れはあるものの、政府の不透明な法

整備も課題となっているようです。例えば、ヤンゴン市内はバイク走行

禁止となっています。一方、地方ではバイクが生活の足となっていて、

2017年には 100万台の市場だったようです。ただし、自動車と同じく国

内生産ではなく輸入車ということになります。バイクというと、ホンダ

かと思われますがシェアが１０％しかありません。中国製のコピーバイ

クが多く出回っているそうです。ホンダの場合は１５万円前後ですが、

中国製は５万円を切るそうですから価格では勝負になりません。しか

し、欠陥や故障のない品質でこれからも本物志向を訴えていくそうで

す。 

さて、トヨタやホンダが現地生産は時期尚早としている中で、スズキ

は写真の４ドアセダン「シアズ」を始め、ミニバンや軽トラックなどの

国内生産を行っています。部品の大半を海外から輸入する組立生産では

ありますが、2016 年に約 1300 台だった販売台数を、輸入車にかかる自

動車登録税３０％が不要な点を優位にして、伸びていくものと期待され

ています。値段は、４ドアセダン「シアズ」で、約 200 万円ということ

でした。ところで、ミャンマーの中古車でなぜか目立つのがホンダのハ

イブリット車です。実は、写真のシビックハイブリットは私が以前所有

していた車です。その下のインサイトと共に、トヨタのプリウスやアク

アに販売面で劣勢となり生産終了してしまいました。そのプリウスなど

は、ほとんど見なかったので不思議に思いました。また、中古車でも値

段が高いのにもかかわらず、ほこりまみれで汚れている車が多いのにも

驚きでした。 

ところで、2016年に中古車輸出先 1 位はアラブ首長国連邦でした。そ

して、２位は約１２万台のミャンマーだったのです。しかし、右側通行

の国内だから右ハンドルの中古車に対する輸入規制が始まり、落ち込む

ことになるかもしれないそうです。 

最後は、公共交通機関のバスです。これは、写真のようなエアコン付

きの新しいバスがたくさん導入されていました。料金は、古いエアコン

のないバスよりも高い約３０円です。昨年、たくさんのバスが入り乱れ

て、渋滞に拍車をかけていたため、これまで運用されていた約 300 路線は 61 路線に縮小されたそうで

す。また、バスの台数は 7,800台から 3,700台へと削減され大きく渋滞は改善されたようです。写真の

バスは、国際協力機構（JICA）が、「ヤンゴン都市圏交通マスタープラン」に基づいて BRT（バス高

速輸送システム）の整備として進めてきたものだそうです。 
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ミャンマー 

ミャンマーは、面積 676,578 km²、人口 52,885,223 人 (2016 年)の東

南アジアの国です。シンガポールからは、飛行機で約３時間、今回はジ

ェットスターに乗って４泊５日４万円ほどの旅費でした。現地で３万円

ほど使いましたが、やはりヨーロッパやオーストラリアなどに行く旅行

と比べ非常に経済的です。 

さて、有名なアウンサンスーチーの新政権がミャンマーに誕生して１

年、半世紀にわたった軍事政権から民主化への「政権交代」が行われま

した。しかし、最近は西部ラカイン州の少数派イスラム教徒ロヒンギャ

に対する人権侵害で口をつぐむ姿勢に、国際社会から批判を浴びていま

す。今回は、ヤンゴン周辺だけを旅行し、危険な地域には足を踏み入れ

ないようにしました。 

1 気候 

５～10 月には雨季となり降水量が非常に多くなるようです。そのた

め、観光で訪れるなら 11～２月の乾季の時期が良く

て、しかも夏場に比べて若干過ごしやすい気温になり

ます。私が旅行した５日間は、最低気温が 23℃くらい

で、最高気温は 30℃くらいでした。当然、夏の服装と

いうことになります。 

２ 物価 

 物価については、当然日本やシンガポールより安い

です。特に、ビールは半額の120円くらい、タクシーも

半額の５km が 300 円くらいでした。ただし、外国人向

けのマンションは 30 万円くらいですし、日本からの品

物は倍くらいしていました。 

３ 食べ物 

ミャンマー料理の特徴ですが、タイ料理に似ている

と思いました。カレーのような煮込み料理や、モヒン

ガーと呼ばれるナマズやバナナの茎などでダシをとっ

たとろみのあるスープを、ビーフンにかけた麺料理な

どが代表的な料理です。スパイスの使用が控えめでそれほど辛くはあり

ませんが、油が多く使われていて毎日食べるのは厳しそうでした。 

４ 宗教 

 ミャンマーは人口の 90%くらいが仏教徒といわれる国です。しかも、

ミャンマーの人口の約 13%が僧侶と言われています。確かに、街を歩く

とたくさんの僧侶を見かけました。中には、子どもの修行僧もいます。

１０歳くらいの男子が、見習い僧として１週間くらい修行するそうで

す。また、成人男性は一生のうちに何度か半年くらいまでの短期間仏門

に入って、戒律の中で僧侶と同じ生活を送るそうです。だから、街中で

たくさんの僧侶を見ることになります。日本の仏教は、信仰さえあれば

どんな人間でも救いがあると説くのに対し、ミャンマーでは厳しい修行

を積んだわずかな人のみが救いを得ることができるという考え方だそう

です。だから、本物の僧侶は人々から尊敬される存在だそうです。た

だ、現実は修行している一般男性が多いためか、写真のように携帯電話

をずっと操作している僧侶もよく見かけました。 

５ 治安 

エレベーターで携帯電話を掏られた日本人がいたそうです。信号のな

い道路が多く、渡るときは決死の覚悟が必要です。また、右側通行なの

で、日本人にとっては死角から自動車が現れるような感覚がありまし

た。ただ、他の東南アジアの国よりも、比較的治安が良いと日本からの

旅行者は増えているようです。 



シンガポール便り２５８ 
                      2018 年 3 月 12日 三好 隆志

イノシシ 

シンガポールには、高層ビルが立ち並ぶシティーや、庶民が住む郊

外の高層住宅 HDB 以外に、昔からの景観をそのまま残した広大な自然

公園があります。そこには、いろいろな野生動物が暮らしています

が、写真のようなイノシシもたくさんいます。そして、日本でもある

ように、時に住宅地に出てきて人を襲うことがあるようです。だか

ら、フラッシュをたいたり至近距離で写真を撮ったりしない、餌を与

えない、子連れには特に要注意などと人々に呼びかけています。 

サル 

果物の王様と言われるドリアンは、その匂いの強烈さからホテルや

バスなど公共の場への持ち込みが禁止されています。だから、仕方な

く近くのマーケットで買って、歩いて持ち帰っています。ドリアン

は、好き嫌いが分かれますが、とても栄養価の高い果物です。ジャン

グルを歩いていた時に、偶然サルが落ちていたドリアンを食べている

のを目撃しました。固い殻をどうやって開けたのでしょうか？もしか

したら、高いところから落ちて割れていたのかもしれません。ところ

で、シンガポールでは人口が増え島全体の森林破壊が進んだため、多

くのサルが本来の生息地を失ってしまいました。その結果、人間の居

住区に入ってくるようになって来ています。右の写真のように、日本

人学校にも迷い込んで来ました。本来、サルは人間を襲わないのです

が、最近では攻撃的なサルが増えてきています。サルは賢いので、食

べ物を持っていると近寄って来るのです。残念ながら、サルの攻撃の

原因は、人間が餌を与えてしまうことや、サルが人間＝食べ物がある

と関連付けていることから生じているということでした。 

危ない 
ドリアンの実もですが、ヤシの実も頭の上に落ちてきたら大変で

す。２０ｍくらいの高さから、１kg 以上の固いものが落ちてくるわけ

ですから、重大な事故になってしまいます。だから、そのような危険

がある場所では、クレーンであらかじめヤシの実を取り除いていまし

た。実が出来るたびにこのような作業が必要であるのならば、ヤシの

木を安全な場所に移動した方がいいような気もするのですが、このよ

うな単純労働賃金の安いシンガポールだからかなあと思いました。 

カニ 
右の写真は、磯に隠れていたカニです。多分シオマネキだと思いま

す。シオマネキは、はさみで砂をすくいとって口に入れ、プランクト

ンなどをこしとって食べています。メスのはさみは両方とも小さく他

のカニと同じですが、オスのはさみは片方が大きくなっています。そ

れは、メスの気を引くためのようです。メスのそばで大きなはさみを

動かして体をゆすり、自分を誇示します。その時の動きが、潮を招い

ているように見えることから名前がついたということでした。 

トカゲ 
自然公園に行くと、体長が２m もあるオオトカゲに遭遇することが

あります。こうした大型の爬虫類は、森やマングローブ林、水辺を生

息地としているため、貯水池周辺や湿地保護区でよく見かけます。オ

オトカゲは基本的におとなしい性格で、人間を見ると逃げます、恐怖

を感じると噛みつくことや、長い尾で攻撃してくることもあるそうで

す。オオトカゲの尾の衝撃は、大人の骨を折るほど強いため、見つけ

たら距離をおいて観察しています。野生動物は、刺激しないようその

生態を守っていくことが大切だと思います。 



シンガポール便り２５７ 
                      2018年 3月 11日 三好 隆志

バタム島 

シンガポールの南２０km に浮かぶバタム島に行ってきました。バタ

ム島は、人口が 115 万人、面積が 415 km²ですから、シンガポールの

３分の２くらいの大きさの島です。高速フェリーで３０分間、あっと

いう間に着いてしまいます。普段の平日は、気軽に行けるのでしょう

が、今回は週末と長期休暇が重なって、大変な混雑でした。出国と入

国が２回ずつ合計４回あり、全て２時間くらいかかったので、合計８

時間も待ったことになります。旅行記などで、出航の３０分前に港に

行けばよいなどとありますが、それでは全く間に合わないことになり

ます。 

さて、バタム島の東にあるビンタン島は、リゾートが有名で今まで

に３回旅行しましたが、バタム島はあまり有名ではなく今回が初めて

でした。シンガポールからはビジネスを除いては、ゴルフで訪れる人

が多いそうです。バタム島は、1971 年からシンガポール政府との協調

体制の下、自由貿易地域に指定してより安い労働力が提供できる場所

として、いくつかのシンガポール企業がバタム島に工場を設立しまし

た。出荷の関税が全くかからないため、造船、電子工業、および機械

工業開発が進んでいます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

フェリーについては、シンガポールからはハーバーフロントとタナメ

ラの港から出ています。私のマンションはタナメラに近いため、そこ

から出かけました。また、バタム島には５つのバタム・センター、ハ

ーバー・ベイ、セクパン、バタム・ウォーターフロント・シティ、ノ

ングサプラの５つの港があります。私は、１番大きなバタム・センタ

ーに行きました。値段は、往復 4000 円くらいになります。このバタム

島にも、ビンタン島ほど有名ではありませんが、トゥリビーチやマリ

ーナがあり家族連れがリゾートを楽しんでいるようです。また、ゴル

フ場は、世界中のゴルファーが憧れるスコットランドの「リンクス」

のようなサウスリンクス カントリー クラブなど６カ所くらいありま

す。値段も、シンガポールの半額以下でプレイできます。今回の私

は、ゴルフやリゾートではなく観光が目的でした。この島の一番の繁

華街は、ナゴヤというエリアです。大きなショッピングモールがあ

り、シンガポールと同じような雰囲気がありました。しかし、やはり

ここはインドネシア、隣接する「ジョドーエリア」や「バツアンパエ

リア」は昼夜問わず１人歩きは避けた方が良いような貧困の人達が生

活していて、日常的に暴力事件や窃盗事件が発生しているそうです。

確かに、住居は粗末であったり、物乞いをする人がいたりしました。 



まず訪れたのが、Tua Pek Kong Temple 大悲佛堂です。とても大きな、個性溢れる道教寺院でした。

ただし、中華系住民は１０％ほどと少ないためか、観光客や参拝者はほとんどいませんでした。 

 

次は、Jabal Arafah Mosque です。丘の上に建っており、ちょうど改修中でした。モスクは、イス

ラム教信者がお祈りに来るのですが、日本人の私も訪れた４つの全て中には入ることが出来ました。 

 

次は、Goddess Kwan  Statueです。"KTM Resort" の敷地内に高さ２０ｍの大きな白亜の仏像が海

に向かって立っていました。すぐ横には "大聖廟" もあり中華系の人が参拝していました。海岸にある

プールからは、遠くマリーナベイサンズなどシンガポールの高層ビル群が見えました。最後に紹介す

るのは、人気第１位の観光スポット Maha Vihara Duta Maitreya Templeです。５haと広大な敷地に

は、いろいろな仏教彫刻がありました。また、レストランでは精進料理を食べることができるそうで

す。他にも、Masjid Al Falahなどを訪れました。 

 

また、チャーターしたタクシーは、シンガポールの４分の１くらいの値段のマッサージや食事にも

連れて行ってくれて、１日 4000 円でした。申訳ないのでチップを 1000 円渡すと大喜びの様子でした。

食事は、インドネシア料理が大好きで、特にパダン料理は今回の目的だったので、地元で美味しいと

評判のレストランに連れて行ってもらって大満足、運転手にご馳走して２人で何と 1500 円でした。ち

なみに、ホテルは４つ星のノボテルで、朝食込の 5000円でした。 

 

最後の写真は、インドネシア警察への包括的な支援プロジェクトで８年目を迎えた、日本の地域密

着型をまねた交番です。いくらかでも治安の安定に役立っているのであれば嬉しいです。今回の旅行

は、フェリーもホテルもネット予約していましたが、帰りにカウンターでQRコードのチケットを引き

換える時に、予約なしの人は６時間待ちになっていて、事前予約していて良かったなと思いました。 



シンガポール便り２５６ 
                      2018 年 3 月 10日 三好 隆志

国立博物館 

シンガポール国立博物館（National Museum of Singapore）は、シ

ンガポールでは最も古い博物館で、1849 年に Raffles Institution の図

書館の一部として設置したのが始まりだそうです。その後数回移転し

た後、1877 年にスタンフォード・ロードの側の現在の位置に設置され

ることになったそうです。閉館日はなくて、大人の入場料は１５ドル

ですが、教員は身分証を提示すると無料で入場できます。 

この建物の様式は、ネオパラディアンと呼ばれるデザインです。こ

れはもともと 16 世紀のヴェニスの建築家・パラディオがデザインした

様式ですが、その後イギリス人建築家らが引き継いでおり、シンガポ

ールでもラッフルズホテル、フラトンホテル、ナショナルギャラリ

ー、アジア文明博物館等の建物にも取り入れられているそうです。正

面のドームには、ビクトリア女王在位５０年を記念して５０枚のステ

ンドガラスがはめ込まれています。また、裏手の本館はガラスや金属

を使ったモダンな造りになっていて、建物そのものが芸術的で素晴ら

しい構造です。今回は、日本人会の日本語ガイドボランティアの皆さ

んにチャンギ校職員が１５人ずつの３グループに分かれて案内してい

ただきました。私のグループのガイドは、何と校務主任をしている女

性教員のご主人でした。今回は、常設されている歴史ギャラリーとシ

ンガポール・リビング・ギャラリーを見学しました。他に、Story of 

the Forestというシンガポールの動植物がデジタルアートとして表現さ

れているメルヘンな展示コーナーや特設展、そして入り口近くには

FLUTES というレストランがあります。白を基調とした店内は、優雅

でゆったりと過ごす事が出来ます。 

さて、まずは歴史ギャラリーに入りましょう。シンガポールは、他

の東南アジアと同じように、カンポンと呼ばれる高床式の家に住んで

いて漁業や時には海賊として生計を立てていたようです。700 年前から

やっと文字による歴史が明らかになっていて、それまでのことは詳しく

は分からないそうです。写真の花崗岩は、シンガポールストーンと呼ば

れる最古のサンスクリット文字が書かれている石で、だいたい１０世紀

頃のものだそうです。その頃のシンガポールは漁村で、テマセックと呼

ばれていたようです。その後、１４世紀末にはサンスクリット語で「ラ

イオンの町」を意味するシンガプーラという名称が定着して現在の「シ

ンガポール」の由来となっているそうです。なぜテマセックからシンガ

プーラになったかは諸説があって、マジャパヒト王国の属国地の通称

である説、「シンガ」は寄港を意味し単に寄港地という一般名称であ

ったとする説、シュリーヴィジャヤ王国の王子が動物をライオンと見

間違えてつけたとする説などがあるようですが、シンガポールではス

マトラより来訪したサン・ニラ・ウタマによって建設され、この名が

つけられたとする説を通説としているようです。写真は、ベルギーの

オルテギュースが作った 1570 年世界地図です。この当時は、大航海時

代でポルトガルの侵略を受けていました。季節風を利用して、春夏は

南西風、秋冬は北東の風に乗って航海をしていたそうです。日本では

戦国時代に当たります。この時代の展示物には、中国陶器やガラス製

品、イヤリングやブレスレッドなどの装具などがあります。また、カー

ラと呼ばれるヒンズー教では時間の神で、食いしん坊なため自分の体ま

で食べて顔面だけになったと言われているデザインもあります。つま

り、すでにインドや中国やインドネシアなどと交易をしていた海上交通

の要所であったことが分かります。その後、1641 年にジョホール王国

が協力してポルトガル領マラッカをオランダが独占することになり、ポ

ルトガルの覇権は終わりました。 



 

1819 年 1 月、当時人口わずか 150 人程度のシンガポールに、イギリス人ト

ーマス・ラッフルズが上陸を果たしました。ラッフルズは、１４歳の時に東

インド会社に入社し、１９歳で正社員にとりたてられました。３８歳で書記

官を務めていたラッフルズは、当時何もなかったシンガプーラの地理的重要

性に着目し、1819年 2月 6日、島を支配していたジョホール王国より商館建

設の許可を取り付けました。名称も英語風のシンガポールと改め、都市化計

画を推し進めたのです。1824 年には植民地としてジョホール王国から正式

に割譲がなされるとともに、オランダもイギリスによる植民地支配を認める

こととなりました。子どもたちの好きなポケモンに、世界一大きな花として

出てきて有名になったラフレシアは、ラッフルズ卿の花という意味だそうで

す。現在も、ラッフルズプレイスにはラッフルズの銅像が立ち、上陸地点が

示されています。この後、無関税の自由港政策を推し進めたことや、博打や

阿片などにもよって栄えていき、1950 年頃には、絵のような街並みになっ

ています。この当時の人口は約５万人、絵には上流階級の西洋人とともに、

インドから連れてこられた囚人たちが、街づくりに働かされている様子が描

かれています。1890 年頃には、マレー半島から産出される錫や天然ゴムの

加工積出港としても栄え、スエズ運河の開通によって 100 日かかっていた航

海が４０日に短縮され、人口は２２万人になっていました。また、この時代

に港湾荷役労働者、貿易商、行政官吏として、中国南部、インド南部、イン

ドネシアなどから多くの移民がマレー半島やシンガポールへ渡来し、現在の

多民族国家の起源となりました。しかし、クーリーと呼ばれた人々の労働は

過酷で、阿片は公認されていたり伝染病が蔓延したりしていたそうです。 

 さて、次は太平洋戦争です。1942 年２月、シンガポールのイギリス極東

軍は山下奉文中将が率いる日本陸軍による攻撃を受けました。イギリス、オ

ーストラリア、インド、ニュージーランドの連合軍は、数の上では日本軍を

上回りましたが統制を欠き、日本軍は連戦連勝でした。ジャングルの狭い道

を三菱重工の９５式軽戦車や自転車（銀輪）部隊が、マレー半島 1100ｋｍ

を５０日間で駆け抜けたのでした。この攻撃は９日間で終わり、日本陸軍に

よる軍政が敷かれました。シンガポールは「昭南島（しょうなんとう）」と

改名されたのです。この後、中華系住民のゲリラや反乱を恐れた日本軍は、

抗日運動家やその支援者と目された中国系住民を指定地へ集合させ、氏名を

英語で書いた者を「知識人」、「抗日」といった基準で選別し、対象者をト

ラックでイーストコーストに輸送し殺害しました（シンガポール華僑粛清事

件）。その数は、日本側で 6000 人、シンガポール側で 30000 人と発表して

いるそうです。その遺品も展示されていました。日本の敗戦により第二次世

界大戦が終結し日本軍が撤退したものの、日本と入れ替わり戻ってきたイギ

リスによる植民地支配は継続することとなり、長年の念願であった独立への

道は再び閉ざされてしまいました。そのため、独立運動は続いて、ストライ

キも頻発し戒厳令が敷かれて写真のような取り締まりも強化されました。し

かし、とうとう 1959 年に初代首相になったリークワンユー率いる政党が、

５１議席中４３議席を獲得し、1965 年のマレーシアからの独立へと続いてい

くことになりました。それから、資源のないシンガポールを存続発展させる

ために、首相は強いリーダーシップを発揮します。国防では、１８歳から２

年間、男子全員に徴兵制度を敷きました。その後、大学に進学するわけで

す。これにより、多民族国家のシンガポールは、国民が一つになっていきました。そして、人材育成

に力を注ぎ、外資を積極的に取り入れ、汚職をなくし、国民の住居を保証し、次々に打っていった政



策が効果を上げて奇跡的な発展へとつながっていきました。独立当初は、人々の暮らしは苦しく、イ

ンフラも貧しくて洪水が良く起こっていたそうです。最初は、ジュロン工業地帯で線香やろうそくを

作っていた工業も、家電、IT へと変化していきました。そして、GDP は 2014 年の統計で世界第６位

何と 71318 ドルも稼いでいるのです。国内 126 銀行の内、121 は外資系だそうです。これからのシン

ガポールの課題は、日本と同じような少子高齢化を迎えること、国民の格差が拡大していること、優

秀な人材の海外流出などがあります。しかし、スマートシティーへの取り組みなど、今後も世界の模

範となる国家づくりを推し進めていくものと思います。 
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自動車 

シンガポールの国土は狭く、土地は大変貴重です。陸上交通庁

（LTA）によれば、政府は今後５年で鉄道・バス輸送関連でさらに

280 億シンガポール・ドル（約２兆 3300 億円）を投資するそうで

す。政府は自動車・二輪車の保有台数伸び率をこれまで年 0.25％を

上限としてきたそうですが、この２月からはゼロ％にしているそう

です。これは、交通渋滞の緩和や道路網拡張余地の少なさからだと

いうことです。シンガポールではすでに国土面積の12％が道路なの

だそうです。現在、自家用車の数は約５２万台だそうです。１０年

で車の保有権が切れるので、毎年５万台余りが新しく売れていることになります。さて、私は車が好

きなので、最近の人気車種が気になっています。それは、写真のホンダシビックです。この車は、以

前のシビックと大きくイメージが変わりましたが、セダンが売れない日本でも予想に反して人気だと

聞きました。他には、トヨタ C-HR もよく見かけます。逆に、日産や三菱はあまり見かけない感じが

します。もしかしたら、不祥事の影響かもしれません。 

日系企業 
アジアに進出している日系企業について、

JETRO（日本貿易振興機構）によると、中

国が 32313拠点と群を抜いてトップでした。

しかし、伸び率は鈍化しています。２位のイ

ンドは 4590 拠点で、まだ増加傾向が続いて

います。シンガポールは、1141 拠点でし

た。著しく伸びているのは、ミャンマーとカ

ンボジアです。これは、中国からインドネシ

ア、タイ、ベトナムなどの安価な労働力を求

めて企業が進出先を変更して来ていて、現在

はその２国が注目されているということになるわけです。ただ、人件費の安さで進出しても、インフ

ラなどが整っていなかったり、仕事がなかったりして撤退してしまう企業も多いそうです。 

訪日外国人数 

訪日外国人数は、中国が年間約 700万人です。 

以下韓国 650万人、台湾 450万人、香港 220万人 

などと東アジアで全体の７割になります。それか 

ら、アメリカ 130万人、タイ 90万人、オーストラ 

リア 50万人、と続いていきます。そこからは 30 

～40万人の国がフィリピン、マレーシア、インド 

ネシシンガポール、ベトナム、イギリスというよ 

うに続いていきます。特に、東南アジアからの訪 

日外国人数が大きな伸びを示しているようです。 

訪日外国人数は 2013年に初めて 1000万人を超 

えました。そして 2014年 1341万人、2015年 

1974 万人と順調に拡大してきて、2016 年には 2403 万人、2017 年は 3000 万人手前と、政府が 2020

年オリンピックの年の目標に掲げる 4000万人に向けて伸びてきています。 

シンガポール外国人労働者数 
シンガポールには、137 万人の外国人労

働者がいます。そして、私たち日本人学校

の教員のような最低月給 30 万円以上の EP

所持者は 19万人、それより下が Sパスで 18

万人、メイドや肉体労働者が 24 万人と 30

万人、その他の低賃金で働く単純作業労働

者が 44万人となっています。 



シンガポール便り２５４ 
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駐車違反 

シンガポール国内の駐車違反取り締まり数は、年間５０万件近くに

もなるそうです。岡山市でもよくある路上駐車券を購入して枠に停め

ているのをよく見ます。だいたいのところが１時間１ドルくらいで

す。これをチェックする監視員がいて、'Summon Antie'と呼ばれてい

ます。正式名称は、Parking Enforcement Officersと言うらしいです。

どうも出来高制のようで、せっせと目を光らせています。ただ、免許

の減点制度はなく、罰金も日本より若干安いようです。 

女性管理職 

文部科学省の調査によると、平成２６年度の女性管理職の割合は過

去最高の、小学校 20.6％、中学校 7.2％だったそうです。教員全体に占

める女性教員の割合も増加傾向にあり、小学校 62.4％、中学校で

42.6％だったそうです。さて、シンガポールではどのようだと思われ

ますか。平成２８年度の割合は、小学校 75％、中学校 49％だったそう

です。これは、30 年間で約２倍になっているそうです。教員全体に占

める女性教員の割合も、教職員全体の 70％程度で推移しているそうで

す。つまり、日本よりも社会における管理職の性別多様化が進んでい

ると言えます。 

ハウパーヴィラ(タイガーバームガーデン) 
タイガーバームは、チャイナタウンでのお土産で上位にくる外用消

炎鎮痛剤です。30gの瓶が 400円ほどで買えますから、たくさんの人が

お世話になったことがあると思います。ただ、匂いが強烈なので、若

い人には向かないかもしれません。さて、1935 年にタイガーバームの

売り上げで財を成した香港の富豪、胡文虎によって宣伝のために作ら

れたのがこのハウパーヴィラです。中国の神話や説話、道教の教えな

どを色鮮やかなコンクリート像で再現した、非常に変わったテーマパ

ークです。もともとは「タイガーバームガーデン」として知られてい

たこのテーマパークは、香港にも同名の彫刻庭園があったそうです

が、そちらは 2000 年に閉鎖されてしまったそうです。途中閉園になっ

たり、遊具を備える遊園地になったりして、現在は無料の公園になっ

ています。場所は、シンガポール西部の日本人学校クレメンティー校

の近くになります。公園というのだから遠足で行けないかと見学した

のですが、地獄のリアルな描写や、恐ろしい形相の動物など、あまり

にシュールで子どもたちが泣き出すかもしれません。他にも、世界や

シンガポールの死者の葬り方や、華僑の歴史などのコーナーもありま

した。私は、筒井康隆の小説を思い浮かべてしまいました。 
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ピナクル 

シンガポール国民のほとんどが住んでいるＨＤＢと呼ばれる公団

住宅ですが、新築でもたいてい 3000万円から 4000万円という値段

で、岡山のマンションと同じレベルです。しかも、色々な助成があ

るので、500 万円前後は安く購入できます。ただし、シンガポール

国民もしくはシンガポール永住権保持者の既婚者しか所有権はあり

ません。それに対し、コンドミニアムと呼ばれる民間マンションに

は、お金持ちのシンガポール人や駐在員の外国人などが住んでいま

す。その新築の値段は、１億円以上になります。こういう区別があ

るわけですが、実はビジネス街中心タンジョンパガーに、「ピナク

ル・アット・ダクストン（The Pinnacle @ Duxton）」というＨＤ

Ｂがあります。7 棟からなる超高層ビルは、50 階建で 2009 年に出

来ました。何と、世界で一番高い公団住宅だそうです。また、この

場所はシンガポール最古のＨＤＢがあったそうです。７棟は、26

階と 50 階のスカイブリッジでつながっています。最上階の展望ス

ペースには、バスやＭＲＴで使っている EZ-LINK カードを利用し

てＧ棟１階の管理人室に６ドルを払い入場出来ます。端から端まで

は、400ｍくらいあります。途中にはベンチがあるので、座って休

憩ができます。眺めとしては、西方向にセントーサ島やコンテナが

無数にあるシンガポール港が直下に見られます。また、東方向には

金融街やチャイナタウンも見ることが出来ます。この最上階のみ

は、展望スペースとして一般の人にも開放しているわけですが、基

本的には住民の散歩スペースです。見た目は、おしゃれなコンドミ

ニアムですが、やはり値段も１億円くらいするそうで、ＨＤＢとし

てはけた外れです。中庭には、エッセン（Garcons Essen at The 

Pinnacle）と呼ばれるこれもお洒落なフードセンターがありまし

た。 

街中のコンドミニアム 

ピナクルに対して、写真のようなコンドミニアムは、セキュリティーがいて塀があり、

誰でも入ることが出来るＨＤＢとは違います。また、プールやジムやテニスコートなどが

あることも大きな違いです。しかし、街中のコンドミニアムは価値が高くなるため、１棟

が単独で建っているものが多く、４０階建くらいの高層だけれども、狭いフロア面積とな

っています。写真のように、１階は駐車場などに使われ、プールは５階などの低層階に狭

く細長いものが多いようです。 

マレー鉄道 
 1903 年にタイからシンガポールまで鉄道がつながっていて、マレ

ー鉄道とかマレー半島縦断鉄道とかと呼ばれていました。しかし、

2011 年にシンガポール国内の路線は、出入国手続きの複雑さや権利関係の問題で

廃止されてしまったそうです。最後の年には、シンガポール日本人学校の修学旅

行でこの列車を利用してマレーシアの方に出かけたそうです。現在は、シンガポ

ール駅からタンジョン・バガー駅間の約 24キロの廃線跡は大半のレールが外され

ていますが、熱帯雨林の自然や鉄道を体感できる遊歩道の「グリーン・レール・

コリドー（緑の鉄道回廊）」として整備されています。休日には、た

くさんの人がウォーキングやジョギング、サイクリングなどを楽しん

でいました。私は、マンションからＭＲＴダウンタウンラインが開通

し、５０分かけて直通でビューティフルワールド駅まで行きました。

そこは、ブキティマ山や旧フォード自動車工場にも近い場所です。写

真の鉄橋までは北へ１時間弱、ブキティマ駅跡には南へ１時間ほど歩

いて行きました。汗だくになりますが、大木や小川に群れる赤とんぼ

などを見ながらなので、気分はとても爽快でした。 



シンガポール便り２５２ 
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特別支援教室 

３年目の今年度は、特別支援教室を担当しコーディネーターも兼

任しました。そこで、今回は日本人学校における特別支援教育につ

いて特集します。世界に９０ある日本人学校の中で、特別支援教室

が設置してある学校は上海、香港、台北、サンパウロ、ニューヨー

ク、バンコク、クアラルンプール、ブタペストなどわずか 10 校ほ

どです。それは、支援態勢（主に人的態勢）及び施設，設備面にお

いて充分な支援ができないので、原則受け入れていない学校がほと

んどなのです。その中でもチャンギ校は５教室２４人の児童が在籍

する（来年度はさらに増える見込み）世界１の規模の学校です。  

 

１ 日本の特別支援教育の現状 

 近年、特別支援学校や特別支援学級に在籍している幼児児童生徒が増加する傾向にあります。平成

２６年内閣府発表によると、義務教育段階において特別支援学校及び小学校・中学校の特別支援学級

の在籍者並びに通級による指導を受けている児童生徒の総数の占める割合は約 2.5％となっています。

また、学習障害（LD）、注意欠陥多動性障害（ADHD）高機能自閉症等、学習や生活の面で特別な教

育的支援を必要とする児童生徒数については、通常の学級に在籍する発達障害の可能性のある特別な

教育的支援を必要とする児童生徒に関する調査の結果では、約 6.5％程度の割合で通常の学級に在籍し

ている可能性を示しています。 

 

２ 特別支援教育の領域 

 発達障害を含め、障害のある全ての子どもを対象とするものです。従来の「特殊教育」が障害の種

類や程度に応じて特別な場で手厚い教育を行うことに重点が置かれていたことに対し、「特別支援教

育」は障害のある子ども一人一人の教育的ニーズに応じた支援を行うことに重点が置かれており、小

学校・中学校の通常の学級に在籍する発達障害などのある子どもも含め、より多くの子どもたちの教

育的ニーズに対応した教育を行います。 

 

３ 障害の種類 

・情緒障害（自閉症）・・・ 他人との社会的関係の形成の困難さ、 言葉の発達の遅れ、興味や関心が

狭く特定のものにこだわることを特徴とする行動の障害。                      

・知的障害・肢体不自由・視覚障害・聴覚障害・病虚弱 

・発達障害 

（高機能自閉症）  ・・・自閉症のうち、知的発達の遅れを伴わないもの。 

 （学習障害（LD））・・・基本的には全般的な知的発達に遅れはないが、聞く、話す、読む、書く、

計算する又は推論する能力のうち特定のものの習得と使用に著しい困難

を示す様々な状態を指すもの。 

（注意欠陥多動性障害（ADHD））・・・年齢あるいは発達に不釣り合いな注意力、衝動性、多動

性を特徴とする行動の障害で、社会的な活動や学業の機能に支障をきた

すもの。 

※アスペルガー症候群とは、知的発達の遅れを伴わず、かつ、自閉 

症の特徴のうち言葉の発達の遅れを伴わないもの。なお、高機能 

自閉症やアスペルガー症候群は、広汎性発達障害に分類される 

もの。 

 

４ 生活の場 

 本校には、ドリーム２教室とステップアップ２教室、そしてトライ

アングル１教室の合計５教室が設置されています。どの教室に在籍す

る子どもも、特別支援教室だけではなく、その子どもの学年の通常の学級に在籍していて、朝の会と

帰りの会などはそこで過ごしています。机、椅子、ロッカーなども、特別支援教室と在籍学級の両方

に用意されています。（トライアングルは除く）全校関係の便りなどの配布物は、在籍学級で渡され

ることが原則になっています。在籍学級の集団に、入ることが難しい子どもには、本人と関わりやす



い子どもが特別支援教室に届けるようにしていますが、それも難しい

場合には、在籍学級担任が特別支援教室まで届けています。また、ど

の子どもも在籍学級では生活班に所属しています。多くの子どもは係

を分担し、高学年になると児童会やクラブ活動の所属先を在籍学級で

決定します。このように、在籍学級と特別支援教室との両方に居場所

があることで、双方を行き来することが当然であるという理解のもと

に生活できるようになります。こういった環境づくりがとても大切で

す。 

 

５ 学習の場 

 さて、朝の会などの他に、社会科や理科や校外学習などを一緒に学

習する場合もあります。その場合、教科のねらい以外に特別支援の子

どもには「多くの友達と一緒に活動することに慣れ、見通しをもって

活動できるようになる」「説明を聞き取る力を高める」ことなどがね

らいとなります。同じ場で授業を受けていても、障害のない子どもと

障害のある子どもとでは、学習のねらいが異なる場合があります。一

人一人の子どもの実態に応じて適切なねらいを設定します。 

 

６ 時間割 

 通級を円滑に進めるには、事前に時間割を整えておく必要がありま

す。これは、双方の事情だけで決められるものではないため、全校で

見通しをもって協力体制を整備することが必要です。教務から次の月

の時間割が示されたらただちに全部のコマを埋め、特別支援部の方に

も提出してもらっています。それを見て、特別支援では該当する子ど

もの時間割を決めていきます。 

 

７ 子どもの関わり 

 周囲の子どもたちの気づき（評価）を尊重します。好きなことに集

中して取り組んでいる様子には在籍学級の友達も感心することがあり

ます。しかし、教師の指示を聞きながらノートをしたりする活動には

苦労する子どもが多いので、さりげなく近くの友達が言い直したり、

メモしやすいようにまとめたりしていきます。担任や専科の担当は、

「○○君、とても上手にまとめられたね」とほめるとともに、支援し

てくれた友達の行動の良さも評価しています。在籍学級の子どもたち

にとっても、分かりやすく説明することを通し、自分たちの理解も確

かなものになっていきます。 

 

８ 教育目標 

 

１ 学校教育目標 

「持続可能な社会の担い手として，夢を抱き自らの可能性を伸ばし，豊かな国際感覚をもち，  

 世界の人々とつながろうとする子どもの育成」 

２ 特別支援教育部の目標 

 児童一人ひとりが持つ課題を把握し、学び方や成長に応じた支援の方法を工夫し、社会生活

に必要な自立と共生の力を育む。 

３ 特別支援教育部の経営方針 

（１）児童一人ひとりの実態を把握し、担任や保護者と連携しながら「個別の教育支援計画」と

「個別の指導計画」を作成する。 

（２）「個別の指導計画」に基づき、小集団での指導、学級担任と連携した在籍学級での指導等の

形態を組み合わせる。 

（３）通級する児童が在籍学級での学習、生活を行えるよう学級担任との連携を強化する。 

 



９ 特別支援教育の支援体制 

 
１０ 特色ある活動 

 まず、校外学習があります。これは、通常学級でも行っています

が、特別支援教室独自でも行っています。今年度は、イーストコース

トパークやパシリスパーク、ボタニックガーデンの遊園地に行きまし

た。他に、シメイ、ドビーゴート、チャイナタウンに買い物学習にも

行きました。そして、子どもたちが１番喜んだのが３つのショーを見

学したり、餌やり体験をしたりしたバードパークでした。これらの活

動は、毎年度下見をして見直しています。今回は、ほとんどの場所が

新たに開拓したものでした。日本と違うシンガポールの自然や景色を

楽しんだり、バスやＭＲＴの乗り方を学んだり、弁当ではなくフード

センターでチキンライスなど自分の好きなものを買って食べたりする

活動は、社会性を育てる上でも大きな成果を上げています。 

 次に、料理活動があります。サンドイッチやお好み焼き、ホットケ

ーキなどを作って、みんなで一緒にいただきました。ゆで卵の皮をむ

いたり、包丁でハムを切ったりと、友達と協力しながら料理をするこ

とも子どもたちには大きな喜びです。材料を考えてお店に買い物に行

ったり、出来たものを校長先生や担任の先生に食べてもらったりする

のもうれしい活動になりました。他にも、季節の掲示物作成をして、

子どもの日や七夕、クリスマスなどの文化を味わったり、水遊びの時

間には水泳に慣れ親しむような活動を取り入れたりしています。 

 最後に、年に３回、インドやマレーや中華の衣装を着る日がありま

す。特別支援教室でも、海外ならではの活動や経験を大切にし、子ど

もたちの成長を願っているのです。 

 

１１ まとめ 

 ２年間は、５年生の担任でしたが、この最後の年に特別支援教育を担当し、いくらかでもその充実

発展に貢献できたことは貴重な経験でしたし思い出になりました。それは、かわいい子どもたちや保

護者の方の協力、そして教職員の支え合いがあったからです。まだ、中学部の特別支援教室設置への

要望や、通常学級に在籍する特別支援が必要な子どもへの対応、そして定員をなくしたことによる編

入学の増加など、これからも様々な課題がありますが、きっと残った先生方を中心により良い特別支

援教育が展開されていくことと信じています。私自身も、この経験が日本で少しでも生かせていけた

らと考えています。 

特別支援教育部 

 

ドリーム 
体験活動を通し、人

との関わりや集団生活

に必要な規律と自立的

な生活に必要な事柄を

学ぶ体験型学習の支援

を中心に行う。  

 

ステップアップ 
少人数で教科学習に

重点を置いた通級指導
教室。生活単元の一部
（調理実習、季節の掲
示作りなど）は、ドリ
ームと一緒に行う。  

 
 

 

 

 

トライアングル 

教科学習の支援や

補充を週２時間程度

行う。 

  

一人ひとりの児童に応じた「個別の教育支援計画」「個別の指導計画」の作成 
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マクリッチトレイル 

今回は、マクリッチ貯水池公園（MacRitchie Park）の周囲１２kmほどをトレッキングしてきた様

子を報告します。都心のオーチャードからたった数 kmしか離れていませんが、熱帯ジャングルを味わ

えるコースです。シンガポール最大の貯水池（雨水集水システムの一部）を中心に、シンガポール島

の中心部にあるこの公園と自然保護区は、自然愛好家に人気のスポットだそうです。そして、この貯

水池は 1867 年に作られた歴史的なものだそうです。まず、最初の写真は公園の入口です。多くの人

は、ここの入口にある駐車場に車を停めていました。その後、売店でお水を買い、ロッカールームに

貴重品を預けて出発するようです。私は、ここで大きな失敗をしました。500cc のペットボトルを１

本買ったのですが、２本必要だったのです。 

 

さて、ここにやって来ている人たちの中には、トレッキング以外に貯水池で釣りを楽しんだり、カ

ヤックやカヌーに乗ったりしている人たちもいました。シンガポールではエサ釣りが禁止されていま

す。これは、水が汚れてしまうからだそうです。ルアーの場合はエサではないので問題ないそうです。

また、入り口付近の近場だけでヨガやジョギングをしている人もいました。しかし、ほとんどの人た

ちは１２kmのトレッキングへと向かうのでありました。 

 

 

 

というわけで、500m ほど歩くとジャングルの中のトレッキングの入口にやって来ます。ここから

道しるべが「０」で始まっていました。ジャングルを進んでいくと、分かれ道には道しるべがちゃん

とあります。半分近くの人は、汗びっしょりで走っていました。足元は平坦ではないですが、１２km

ですから、多分２時間くらいでは走り切るのではないでしょうか。私は、歩いたので４時間もかかり

ました。 

 

 



さて、目的の「Tree Top Walk」は５km 地点にあります。地図や案内板を見て進みました。途中

でサルやリスに遭いました。また、写真のような巨大な竹もありました。アルマジロやハリネズミや

鹿など、1000種類もの生き物が生息しているそうです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

やっと、守衛さんのいる小屋がありました。料金はかかりませんが、吊り橋は狭いため一方通行で

す。危険がないように見守っているのでしょう。この橋の高さは２５m くらいで、長さは２５０m だ

そうです。下が透けて見えるし揺れるので、悲鳴を上げながら渡っている女性もいました。しかし、

ジャングルの濃い緑と青空のコントラストがとても美しかったです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

帰りは、来た道を帰る人が多かったのですが、私は少し距離は長くなりますが、貯水池を１周する

コースを選びました。途中で「Jelutong Tower」がありました。7つの階に分かれた塔で階段を昇り

屋上に出ると、遠くまで見通せました。結構上り下りのある道を息を切らしながら歩いていると、ゴ

ルフ場に出ました。もちろん、コース内には入れないような掲示板がありますが、柵がないため入っ

て休憩用の椅子に座っている人もいました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ちょうど運よく１ｍくらいの水オオトカゲがすぐ近くで魚を捕まえるのを見ることができました。

また、シンガポールのことが好きになった１日になりました。 

 



シンガポール便り２５０ 
                     2018 年 2 月 28日 三好 隆志

Downtown Line３ 出発進行！！ 

平成
へいせい

２９年
ねん

１０月
がつ

２１日
にち

（土
ど

）、この日
ひ

は MRT ダウンタウンライン３の運行
うんこう

開始
か い し

日
び

でした。そこで、

２１日
にち

（土
ど

）と２２日
にち

（日
にち

）はオープン記念
き ね ん

で、無料
むりょう

で延伸
えんしん

区間
く か ん

を乗
の

ることができました。また、 

１５日
にち

（土
ど

）は一般
いっぱん

公開
こうかい

日
び

となっていて、新
あたら

しく開業
かいぎょう

した駅
えき

で様々
さまざま

なイベントが行
おこな

われていました。 

チャンギ校の子
こ

どもの中
なか

にも、これらのイベントに参加
さ ん か

し、「もうダウンタウンライン３に乗
の

った

よ」という人
ひと

もいるかと思
おも

います。電車
でんしゃ

が大好
だ い す

きな私
わたし

も、１５日の朝
あさ

に並
なら

び、一番
いちばん

に電車
でんしゃ

に乗
の

って、

新
あたら

しくできたすべての駅
えき

で降
お

り、イベントに参加
さ ん か

したり駅
えき

の中
なか

を探検
たんけん

したりしてきました！ 

駅
えき

は途中
とちゅう

の経由地
け い ゆ ち

の一
ひと

つ。駅
えき

が「目的地
もくてきち

」の人はあまりいませんから、駅
えき

の中
なか

をゆっくり見
み

ること

はなかなかないかもしれませんね。今回
こんかい

は、新
あたら

しく開業
かいぎょう

されたダウンタウンライン３の駅
えき

の魅力
みりょく

をお

伝
つた

えします。ぜひ、どこの駅
えき

か探
さが

してみてくださいね！ 

Downtown Line３は 

Fort Canning から→ → → → → → → →Expo まで 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＜ちょっと豆
まめ

知識
ち し き

＞ 

MRT の駅
えき

には、右
みぎ

の写真
しゃしん

のような扉
とびら

があり、緊急
きんきゅう

時
じ

に人々
ひとびと

を守
まも

る 

「市民
し み ん

防衛
ぼうえい

シェルター」として機能
き の う

するように設計
せっけい

されているそうで

す。ダウンタウンライン１５の駅
えき

を含
ふく

む地下鉄
ち か て つ

MRT の駅
えき

４８か所
しょ

に、

このようなシェルターがあり、中
なか

には発
はつ

電機
で ん き

を備
そな

えた電源
でんげん

システム

や、水
みず

貯蔵
ちょぞう

タンクを備
そな

えた給水
きゅうすい

システム、汚染
お せ ん

除去
じょきょ

設備
せ つ び

、トイレなど

が備
そな

えられているようです。 

 

駅
えき

には、カラフルで魅力的
みりょくてき

な芸術
げいじゅつ

作品
さくひん

がいっぱいあるよ！ 

新
しん

１６駅
えき
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 ウビン島 

 ５年生の校外学習で何回も訪れていたウビ

ン島ですが、今回はプライベートで出かけてみ

ました。ウビン島を訪れる人は、都会ではない

熱帯の自然を味わいたい人、マウンティンバイ

クでサイクリングをしたい人、そして釣りをし

たい人に分かれます。ローカルのサイクリング

好きな人たちは、船に愛車を持ち込んでいまし

た。私は、５軒くらいあるレンタサイクルの店

で、１日８ドルで借りました。愛車の人たちは、

帰る時に３ドルで洗車をしていました。走って

いると、危ないヤシの実が落ちてきました。上

を見るとサルの群れがいました。 

 さて、ウビン島は以前花崗岩が取れにぎわ

っていた時期があったわけですが、現在は観

光と養殖で５０人くらいだけが暮らしている

ようです。右の建物は、1930 年にイギリス人

が別荘として使っていたチューダー様式の洋

館です。2006 年にリフォームしてビジターセ

ンターにしていました。今回は、特にウビン島

の東側にある「チェック・ジャワ」に行きまし

た。船着き場から自転車で 30分くらいの距離

で、到着したら徒歩で１km くらいの遊歩道を

歩きました。海の上の遊歩道やマングローブ

の林を歩くことができ、ジャングルの中にはジ

ェラウイ・タワーという展望台もありました。

海の向こう側にはシンガポールの街並みやマ

レーシアまでが一望できました。また、今回も

サルだけでなくイノ

シシにも遭遇しまし

た。帰る前には、港の

近くのレストランで、

新鮮なシーフードを

食べることができま

した。 
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１ 貸し菜園 

 日本では市民農園などとしてお馴染みの貸し農園ですが、シンガポ

ール国立公園管理局（ＮＰＢ）は、園芸・造園を通じて緑化を推進する

ガーデニング・マスタープラン（基本計画）を発表し、貸し農園の計画

を初めて打ち出しています。利用料は、年間約１坪が 5000円ほどです。

利用期間は、最長３年間です。培養土や水は無料で提供されるため、利

用者は種や苗、園芸道具を持参すれば気軽にガーデニングができます。

2019 年までに、シンガポール国内のクレメンティやプンゴル、アンモ

キオなどの校外地区１０カ所の公園内で運用を始めるそうです。 

２ シンガポール大学 

シンガポール大学は、大変広いキャンパスをもっています。3つのキ

ャンパスに分かれていて日本人学校クレメンティ校の隣 Kent Ridge 

Campus、私が良くいくボタニックガーデンの隣 Bukit Timah Campusと 

Outram Campusです。Kent Ridgeキャンパスがメインで、あと２つは、

離れ小島のような存在です。そして、合計面積は 150ha もあるそうで

す。何と東京ドーム３０個分です。ちなみに私の故郷岡山大学津島キャ

ンパスは、もともと陸軍の練兵場だったので広大で有名ですが、それで

も 80ha しかありません。校内は、一般の人も乗れる大学専用の無料バ

スが走っていました。そして、驚くのが学生食堂です。岡山大学では、

２カ所にあったと思いますが、シンガポール大学には全部で６カ所にあ

るようです。工学部 「Technoedge」理学部 「Frontier」文学部 

「 The Deck」経営学部  「 Terrace」学生会館  「 Yusof Ishak 

House(YIH)」学生寮 Prince George's Residences 「Foodglehub」で

す。値段は、一般のフードセンターよりも安くてだいたい 200円くら 

いで食べることができます。ただ、学生寮以外は、日曜日はお休みです。 

そして、シンガポール式の一般のフードコートとは違い、食べたトレイ

は自分で片付けることが必要です。 

３ 医療費 

日本人学校の文部科学省派遣教員は、全員日本で保険に加入して来ています。

私も、月１万円ほどの掛け金を天引きされています。これは、後で７割が返金さ

れるシステムです。それで、都道府県の健康保険もあるため、ほぼ自己負担はな

くなるはずなのです。しかし、実際には予定の半分も返ってこないことがありま

す。それは、日本国内で同じ病気やけがをした場合の治療費をもとにしているか

らです。だから、私は海外キャッシュレス保険に個人で加入しています。これだ

と、日本系の大きな病院では全て無料で診てもらうことが出来るから安心です。 
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 ヤクルト工場 

 シンガポール日本人学校の３年生は、クレメンティ校ではキッコー

マン工場、チャンギ校ではヤクルト工場に社会科見学に行きます。場所

は、マレーシア国境にほど近いシンガポール北部のセノコ工業団地で

す。コンテナを積んだたくさんのトラックが出入りする一角に工場は

あります。ヤクルトは、1978年にシンガポールに進出し、1992年にこ

のセノコ工業団地に移転してきました。工場は、できて２６年目です

が、リノベーションを実施したばかりで大変きれいでした。 

まず、６０人ほどが入れる会議室で、ヤクルトを世界中の人に飲んで

もらうための工夫や、工場で安全な食品を製造するための努力などにつ

いて学びました。ヤクルトは、現在３７ヵ国と地域で一日 3000万本も

売れているのだそうです。販売方法も独特で、シンガポールでもヤクル

トレディがいて、量販店経由より日本同様の販売を重視しているそうで

す。これは、ヤクルトの商品の効能を消費者に丁寧に伝えるためにも有

効だそうです。ところで、日本ではお馴染みの容器ですが、そのサイズ

は国によって異なるようです。オーストラリア、欧州、インド、インド

ネシでは、65 mlのボトル。北米、南米、日本、フィリピン、韓国では、

80 mlのボトルで売られています。そして、ヤクルトの最大販売市場の

１つであるメキシコや、タイ、シンガポール、台湾、中国、米国、香港

では、100 mlのボトルなのです。できたてのヤクルトを１本ずつ飲み

ながら説明を聞いたり質問に答えてもらったりした後は、工場内を見

学して回りました。ヤクルト菌を培養させる場所、スキムミルクと撹

拌する場所、 発酵させる場所、ブドウ糖を混ぜる場所、フルーツ味を

ミックスする場所、など沢山のタンクが並んでいました。ここシンガ

ポールの工場では、 １日３０万～３５万本のヤクルトが生産されてい

るそうです。実はシンガポールでは、オリジナルの味だけでなく、ぶ

どう味、オレンジ味、リンゴ味もパックされています。オリジナル×

2、グレープ、オレンジ、メロンの 5本入りで、お値段は、100㎖×5本

約 240 円です。本当は、１週間毎日飲んでもらえるように７本パック

にしたかったそうですが、大きくなり過ぎるから５本のパックで販売

しているということでした。フルーツ味のヤクルトは、シンガポール

だけで販売されているということなので、ぜひ飲んでみたいと思いま

す。この後は、品質管理室も見学しました。何人かの女性がヤクルト

製品などの検査をしていました。色は濃くないか、味は酸っぱくない

かなど、５感を使って調べるそうです。ヤクルト菌も見たり匂ったり



させてもらいました。とても酸っぱい匂いがしました。だから砂糖を

加えるわけですね。それから、容器を作る機械や、ヤクルトを注入し

たりパック詰めをしたりする流れ作業を見学しました。月に２度しか

ない、ブルネイ王国向けのダンボール箱詰め作業も見ることができま

した。さて、最後は質問の答えです。 

「容器の形は、ロケットみたいで格好いいということで決まったよう   

です。」 

「シンガポールにフルーツ味があるのは、色々な国の人がいるからそ 

 の人たちの意見から天然のフルーツ味を導入しました。」 

「このヤクルト工場には、日本人が７人います。働いている人は、工 

場作業員が５０人、売る人が 100人、事務員が１０人、ヤクルトレ  

ディは 350人います。」 

「ヤクルトができたきっかけは、腸の中に良い乳酸菌を入れてあげる 

 ためです。腸の中には、100兆もの菌がいて、その中で悪い菌と良い 

 菌が戦っています。悪い菌が勝ってしまうと病気になってしまいま  

す。そこで、１本で 100億個もの良い菌をもつヤクルトを飲むこと 

で、良い菌の応援をしてあげられるわけです。」 

「ヤクルトという言葉は、エスペラント語でヨーグルトの意味です。 

エスペラント語というのは、130年前にポーランド人が世界の共通 

語にしようと考え出したものです。現在もフィンランド、オランダ、  

スウェーデン、デンマークなどで 150万人の人が使用している言葉 

です。」 

「シンガポールでは、６月の夏休みや１２月の冬休みに海外旅行する 

 家庭が多いため、売り上げが減少します。その時には、残業がなく 

なったり、機械のメンテナンスをしたりします。日本では、暑い時 

の方が良く売れて、冬場は売り上げが減少します。」 
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１ マラソン 

 シンガポール日本人学校では、子どもたちの体力づくりとして年度の

前半はなわとびに取り組み、後半はマラソンに取り組んでいます。低中

高の学年に分け、曜日を決めて始業前の１５分間くらい運動場を走りま

す。また、中休みや昼休みの終わり数分間でも音楽をかけて走る時間に

しています。約 200ｍのコースを 100周すると、シンガポール地図に書か

れたコースのポイントに色を塗ることができ、国土１周となります。本

当は、２０ｋｍでは１周しませんから、高学年などはカードを数枚やり

遂げたら実際の距離になるわけです。子どもたちはバス通学で、マンシ

ョンのプールで泳ぐことはできますが、外遊びが足らなくて持久力が今

一つの実態があります。ですから、この取り組みによる成果が体力テス

トに表れるか期待しています。 

２ 不動産価格 

よくマンションのチラシがポストに入っています。我が家はクリアウ

ォーターといいますが、だいたい同じ 130平方メートルで１億円でした。

もう１８年もたっている中古マンションで都心から２０km も離れていて

こんな価格なのですから、バブルと言えなくもないですね。 

３ 病院 

 シンガポールでは、医療水準は高いし数多くの日本人医師がいますの

で日本語で診療が受けられる病院がたくさんあります。 

・JAPAN GREEN CLINIC 

何と岡山の（財）倉敷成人病センターが運営する診療所です。1983年に開業、

2000 年に現在のオーチャード通りパラゴン 10 階に移転したこの病院は、シン

ガポールでは日本の病院として第一号だそうです。現在、日本人医師が８人、

スタッフは２０人もいて最も多く、診察室もたくさんありました。そういえば、

1995年からジャカルタ日本人学校に赴任していた当時に、インドネシアには日

本の病院が無く、この病院まで国費で健康診断に来ていました。 

・THE JAPANESE ASSOCIATION CLINIC 

日本人会の中にある病院です。1985 年に（財）海外邦人医療基金の事業の一つである海外医療拠点第

一号として設立され、運営はシンガポール日本人会が行っています。日本の健康保険制度に基づいた料金

設定で、営利を目的としていないので良心的です。 

・RAFFLES JAPANESE CLINIC 

ラッフルズ総合病院の１１階にあり、2003年に開設した病院です。交

通の便のいいブギスにあります。私も、マンションから一番近いので、風

邪や腹痛などでよく利用しました。 
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